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Ocho columnas 
 

 
 

 

Promesa de inmunizar a adultos mayores para maro se desvanece 
La meta planteada es inyectar a 14.4 millones para el 31 de marzo, aunque hasta 
ayer apenas se había aplicado el biológico a 2 millones 883 mil 813 

 

 
Amagan, ahora, a calificadoras 
Pide Monreal apretar regulación 
 

 

Cifras de empleo confirman la debilidad en el mercado laboral 
El registro de febrero fue el peor de la última década 
 

 
Por la pandemia, 1.7 millones usaron ahorros de su Afore 
Más de 18 mil mdp, los retiros de mayo de 2020 a febrero de este año 
 

 
Plan de Biden ayudará a México, pero amenaza inflación y peso 
Entrevista. El gobernador del Banxico, Alejandro Díaz de León, adelanta in impulso 
a la exportación de productos mexicanos, pero también retos financieros; llama a 
avanzar hacia el incremento del minisalario 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Achican tierra a comuneros de Santa Lucia 
Lotificación, en marcha 

 
 
 
 
 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Presidente investiga fraudes en Bienestar 
Audios, escritos, denuncias, listados, testimonios de corruptelas en perjuicio de 
Servidores de la Nación y Jóvenes Construyendo el Futuro, publicados por este 
diario, fueron compartidos con el vocero del Ejecutivo Federal 

 

La Razón 
Banxico prevé año de recuperación; clave que haya inversión 
Entrevista con Alejandro Díaz de León 
 

 
Estoy seguro de que EE. UU. Nos va a ayudar: 
AMLO 
 

   
Relegan en NY a mexicanos en vacunación 
Los connacionales tienen que llenar formularios en línea por largas horas y esperar 
semanas a que haya lugar 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO garantiza a banqueros que no cambiarán reglas de inversión (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Frente a los banqueros del país, el presidente Andrés Manuel López Obrador, garantizó 
que en México las reglas de inversión y operación de empresas nacionales y extranjeras 
no cambiarán. 
“Les aseguro que no cambiarán las reglas para que ustedes sigan operando sin trabas 
de ninguna índole en el mercado nacional. Que nadie se confunda, seremos siempre 
respetuosos de las empresas y los bancos del sector privado nacional y extranjero”, 
enfatizó el mandatario ante más de 70 banqueros reunidos en el patio del Club de 
Banqueros. Al clausurar la edición 84 de la Convención Bancaria, organizada por la 
Asociación de Bancos de México y enmarcada por la pandemia del coronavirus SARS-
CoV-2, el mandatario también prometió que próximamente buscará trabajar con la 
banca y el sector empresarial en la creación de una reforma profunda de simplificación 
en beneficio de las empresas. 
“Me comprometo a llevar a cabo una reforma profunda y radical en simplificación 
burocrática en beneficio de las empresas, especialmente las pequeñas y medianas, una 
vez que se termine con las malas prácticas, como las facturas falsas y los fraudes 
fiscales”. 
Previamente, durante su despedida como Presidente de la ABM, Luis Niño de Rivera 
Lajous, lamentó que en estos momentos en que se requiere reactivar económicamente 
a nuestro país los empresarios se han enfrentado a trabas burocráticas. 
“Debemos estar conscientes de que no solamente se prohíbe por decreto o iniciativa 
legislativa, la regulación y la burocracia excesiva también prohíben”, resaltó Niño de 
Rivera. 
Como ejemplo de ello, destacó la creación de nuevas empresas formales, donde a los 
solicitantes les puede llevar entre 66 y 90 días el solventar trámites, lo cual, dijo, no es 
acorde con esta etapa de crisis económica. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/AMLO-garantiza-a-banqueros-que-
no-cambiaran-reglas-de-inversion-20210314-0081.html) 
 

Para vacunas, $40 mil millones; AMLO espera que EU colabore (La Jornada, 

Roberto Garduño, p. web). 
Tequila, Jal., Las vacunas para enfrentar la pandemia de Covid-19 no van a faltar y su 
aplicación no se detendrá, reiteró el presidente Andrés Manuel López Obrador. Este 
domingo actualizó que la inversión gubernamental para abastecer a todos del biológico 
alcanzó los 40 mil millones de pesos, cifra superior en 8 mil millones a la estimada hace 
unos meses. 
Esa postura se desprendió de la solicitud encarecida del gobernador de Jalisco, Enrique 
Alfaro, para destinar dosis a Guadalajara y Zapopan. El mandatario estatal no dijo que 
ya se completó la primera etapa de inoculación en adultos mayores en 40 municipios de 
su estado. Por eso, López Obrador explicó con amplitud las dificultades que ha 
implicado la búsqueda de antivirales en el mundo y las soluciones que se han 
encontrado. 
No van a faltar las vacunas, gobernador, me da mucho gusto porque no fue fácil que se 
consiguieran las que se necesitan, pero ya tenemos contratos para garantizar que 
absolutamente todos los mexicanos se vacunen, todos. Tenemos contratos por 140 
millones de dosis. Tenemos destinados, originalmente eran 32 mil millones, ya aumentó 
a 40 mil millones de pesos, ya hemos entregado anticipos y ya están llegando las 
vacunas. 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/AMLO-garantiza-a-banqueros-que-no-cambiaran-reglas-de-inversion-20210314-0081.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/AMLO-garantiza-a-banqueros-que-no-cambiaran-reglas-de-inversion-20210314-0081.html
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Sin afán aparente de polemizar con el solicitante, el Presidente puso por delante su 
promesa: Ya no se va a detener el plan de vacunación, vamos a estar con posibilidades 
de vacunar de 200 a 300 mil ciudadanos diariamente en el país. Todos los adultos 
mayores de Jalisco van a quedar vacunados a más tardar a finales del mes; de acuerdo 
con la información que usted me proporcionó, ya se han terminado 40 municipios que 
están completos en lo que corresponde a adultos mayores. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/15/politica/003n1pol) 
 

Jueces “actúan con autonomía” (El Economista, Jorge Monroy y Marisol Velásquez, p. 

web). 
El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Poder Judicial 
de la Federación, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, respaldó la autonomía de los jueces 
federales, luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador demandó al 
Consejo de la Judicatura Federal una investigación hacia el juez Juan Pablo Gómez 
Fierro, quien el jueves pasado ordenó suspender las reformas a la industria eléctrica 
promovidas por el mandatario federal y avaladas en el Congreso de la Unión. 
“Las y los jueces federales actúan con independencia y autonomía. El Consejo de la 
Judicatura Federal garantiza que puedan ejercer su función con absoluta libertad. Sus 
fallos pueden ser recurridos, pero siempre respetados bajo la óptica de la independencia 
judicial”, dijo el ministro presidente de la SCJN. 
Mientras que la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del 
Poder Judicial de la Federación afirmó que el “único compromiso (de los jueces) es con 
la Constitución y la independencia para garantizar un efectivo Estado de derecho”. 
El juez Gómez Fierro otorgó dos suspensiones provisionales sobre las reformas a la Ley 
de la Industria Eléctrica. Ante el fallo, López Obrador dijo: “Vamos a acudir a la Suprema 
Corte y queremos que la Judicatura del poder Judicial haga una revisión del proceder 
de estos jueces porque sería el colmo que el poder Judicial del país estuviera al servicio 
de particulares”. 
Tras las declaraciones, diputados y expertos rechazaron la postura del presidente. Los 
legisladores del PRI declararon que en ningún gobierno democrático es aceptable violar 
la autonomía de jueces y magistrados, romper la división de poderes y poner en 
entredicho el Estado de derecho. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Jueces-actuan-con-autonomia-20210314-
0068.html) 
 

Los estados, con elevada dependencia de recursos federales, reporta la 
ASF (La Jornada, Arturo Sánchez Jiménez, p. web). 
Las entidades federativas, a excepción de la Ciudad de México, tienen una elevada 
dependencia de los recursos que les transfiere la Federación y hacen un insuficiente 
aprovechamiento de las fuentes de recursos propios, de acuerdo con la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF). 
En promedio, los recursos federales representan 84.6 por ciento de los ingresos 
estatales y en once de ellos, como Jalisco, Michoacán o Chiapas, son más de 90 por 
ciento. 
De acuerdo con los análisis al gasto federalizado hechos por la ASF, junto con una 
dependencia sostenida y estructural, los gobiernos locales tienen, en su gran mayoría, 
debilidades en sus finanzas que se reflejan en una problemática recurrente y creciente 
para dar respuesta a las demandas sociales y para atender los requerimientos 
financieros de su gestión. 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/15/politica/003n1pol
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Jueces-actuan-con-autonomia-20210314-0068.html
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En 12 entidades representan más de 90% de sus ingresos 
Los estados que más dependen de los recursos federales son los de: Campeche, para 
el que representan 90.1 por ciento de sus ingresos, Chiapas (95.5 por ciento), 
Guanajuato (90.9 por ciento), Guerrero (93.6 por ciento), Hidalgo, (91.3 por ciento), 
Jalisco (90.3 por ciento), Michoacán (94.4 por ciento), Morelos (92.6 por ciento), Puebla 
(91.6 por ciento), San Luis Potosí (90 por ciento), Tlaxcala (93.9 por ciento) y Zacatecas 
(90.2 por ciento). En contraparte, las entidades con una menor dependencia son: Ciudad 
de México, estado de México y Sonora, en las que las transferencias federales 
significaron 53.3, 68.6 y 68.6 por ciento, en ese orden. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/15/politica/007n2pol) 
 

Detecta ASF deficiencias en plan de vacunación (El Economista, Jorge Monroy, p. 

web). 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) reveló deficiencias en el Programa de 
Vacunación durante el periodo 2013-2019, entre ellas en la operación de la red de frío 
y en las autorizaciones para la liberación de lotes de vacunas para su comercialización, 
distribución y aplicación. 
“Se identificaron deficiencias en la operación de la red de frío y en las autorizaciones 
para la liberación de lotes de vacunas para su comercialización, distribución y aplicación 
en 2019 que no cumplieron con las especificaciones sanitarias requeridas, en detrimento 
de la calidad de las vacunas, por lo que no se garantizó la protección de toda la 
población contra las enfermedades que son prevenibles mediante la vacunación”, indicó 
la ASF en un informe perteneciente a la tercera entrega de la revisión a la Cuenta 
Pública 2019. 
La ASF argumentó que en 2019, mediante el Programa de Vacunación, se aplicaron 48 
millones 104,904 dosis de vacunas, de las cuales el 80% (38,486,015 dosis) fue para la 
población menor de ocho años, y el otro 20% (9,618,889 dosis) para la población mayor 
de ocho años. Sin embargo, la Secretaría de Salud federal no contó con evidencia para 
saber el segmento poblacional al que se les aplicó, es decir, de qué edades específicas 
y condiciones. 
La ASF determinó que “las deficiencias en la operación del Programa de Vacunación 
propiciaron que, durante el periodo 2013-2019, los casos de enfermedades prevenibles 
por vacunación se incrementaran en promedio anual en 1.3%, al pasar de 469,291 
casos en 2013 a 508,450 en 2019. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Detecta-ASF-deficiencias-en-plan-de-
vacunacion-20210314-0071.html) 
 

La pandemia merma el ahorro pensionario de 1.7 millones de mexicanos (La 

Jornada, Braulio Carbajal, p. web). 
Desde que comenzó la crisis económica provocada por la pandemia de Covid-19, 
alrededor de 1.7 millones de trabajadores mexicanos se han visto en la necesidad de 
recurrir a su ahorro pensionario, esto a consecuencia de haberse quedado sin empleo 
o no conseguirlo, revelan datos oficiales. 
Según cifras de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), de 
mayo de 2020 a febrero de 2021, los mexicanos afectados han retirado de su 
Administradora de Fondos para el Retiro (Afore) 18 mil 120 millones de pesos, lo que 
ha provocado una disminución en el dinero que tendrán en su vejez. 
Si bien la pandemia llegó a México en marzo de 2020, los primeros retiros por 
desempleo que provocó se registraron a partir de mayo, pues por ley se debe tener al 
menos 46 días sin empleo formal para acceder al ahorro pensionario. 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/15/politica/007n2pol
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Detecta-ASF-deficiencias-en-plan-de-vacunacion-20210314-0071.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Detecta-ASF-deficiencias-en-plan-de-vacunacion-20210314-0071.html
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Desde 2019, a consecuencia de la desaceleración económica y la baja creación de 
empleo en el país, los retiros por desempleo de las Afore venían en aumento alcanzando 
montos sin precedente, aunque siempre por debajo de los 150 mil retiros mensuales. 
Sin embargo, con la pandemia se incrementaron de manera considerable, al grado que 
entre junio y diciembre de 2020 siempre estuvieron arriba de 160 mil mensuales, incluso, 
en octubre la cifra alcanzó un récord de aproximadamente 190 mil retiros por 
desempleo. 
Para enero y febrero de 2021, aunque la suma de mexicanos que recurren a su Afore 
ante la falta de empleo continúa siendo alta, parece haber una disminución, pues en 
ambos meses la cantidad estuvo por debajo de los 150 mil. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/15/economia/018n1eco) 
 

Mantienen 9 municipios ocupación de 100% en camas generales para Covid 
(El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Aunque actualmente la ocupación hospitalaria relacionada con la atención de casos de 
Covid-19 ha presentado menores porcentajes en su generalidad a nivel nacional, hay al 
menos 13 municipios que, hasta el pasado sábado, mantenían una ocupación de camas 
generales por arriba del 70%; nueve de ellos presentaban una saturación de 100 por 
ciento. 
Localidades como Rayón, Estado de México (con 117 contagios); Heroica Ciudad de 
Juchitán de Zaragoza, Oaxaca (603); Pabellón de Arteaga, Aguascalientes (709); 
Zimapán, Hidalgo (182); Milpa Alta, Ciudad de México (12,097); Ixtepec, Puebla (184); 
Jalpan de Serra, Querétaro (481); Río Bravo, Tamaulipas (1,042) y la alcaldía de 
Venustiano Carranza en la Ciudad de México (27,545), reportaban hasta el pasado 13 
de marzo que sus unidades médicas para atender casos de coronavirus estaban al 100 
por ciento. 
A estas localidades le siguen Tlapa de Comonfort, Guerrero, con 88% de ocupación 
general; Miahuatlán de Porfirio Díaz, Oaxaca (77%); Tehuacán, Puebla (75%) y 
Tenancingo, en el Estado de México, con 74% de las camas generales en uso, según 
información del Sistema de Información de la Red IRAG de la Secretaría de Salud 
federal (SSA). 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mantienen-9-municipios-ocupacion-de-100-
en-camas-generales-para-Covid-20210314-0072.html) 
 

Estímulos en EU traerán crecimiento a México, pero también presión en 
tasas de interés y tipo de cambio: Banxico (El Economista, Luis Miguel González, p. 

web). 
El programa de estímulos que se acaba de aprobar en Estados Unidos tiene dos 
mensajes para México, dice Alejandro Díaz de León: uno es muy positivo pues traerá 
más crecimiento; a través de nuestras exportaciones y las remesas. El segundo mensaje 
es una advertencia: “debemos reforzar el marco de estabilidad macroeconómica de 
nuestro país”, explica el gobernador del Banco de México: “No hay claridad de lo que va 
a pasar en los mercados. Al ir más rápido la recuperación en Estados Unidos, hay una 
presión en las tasas de interés en el resto del mundo y también hay presión en los tipos 
de cambio en las monedas de los países emergentes… La clave está en lo que pase 
con la inflación en Estados Unidos. Si se materializan las presiones inflacionarias y 
cuánto tiempo tarde en ocurrir. Es un programa que vale 9% del PIB, en una economía 
que estaba proyectada para crecer más de 5%, antes de que se anunciaran los 
estímulos”. 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/15/economia/018n1eco
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mantienen-9-municipios-ocupacion-de-100-en-camas-generales-para-Covid-20210314-0072.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mantienen-9-municipios-ocupacion-de-100-en-camas-generales-para-Covid-20210314-0072.html
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El gobernador del banco central conversa con El Economista al final de la 84 
Convención Bancaria. “Veo un sistema bancario muy sólido con un índice de 
capitalización que supera 17% y un índice de morosidad inferior a 3 por ciento. Uno de 
los mayores retos es detonar el otorgamiento del crédito. El comportamiento no es muy 
diferente a lo que hemos observado en otros países. En general hay una menor 
confianza en hogares y empresas para endeudarse. Es lógico que en muchos hogares 
la confianza para solicitar un crédito haya disminuido, toda vez que hay una 
incertidumbre lógica respecto a sus ingresos. Esto podría revertirse en la medida en que 
se materialicen las expectativas de crecimiento económico, nosotros estamos 
pronosticando 4.8% para el 2021 y 3.3% para el 2022”. 
Alejandro Díaz de León Carrillo ofrece una visión de la economía mexicana llena de 
matices: “El 22% de la actividad económica corresponde a actividades o sectores que 
están por encima del nivel que tenía antes de la pandemia. Luego tenemos alrededor 
de 56% que está en niveles de contracción moderada, de 0 a 5 por ciento. El 22% 
restante tienen una contracción significativa, mayor a 5 por ciento. Esto significa que 
tenemos alrededor de 78% de la actividad económica que podría ser sujeto de crédito y 
podría beneficiarse de tasas de interés que han bajado de manera significativa… El reto 
para el sector financiero es evaluar cada uno de los proyectos de acuerdo a sus propios 
méritos”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estimulos-en-EU-traeran-crecimiento-a-
Mexico-pero-tambien-presion-en-tasas-de-interes-y-tipo-de-cambio-Banxico-
20210314-0082.html) 
 

La banca ratifica su apoyo al gobierno para construir un mejor país (El 

Economista, Edgar Juárez, p. web). 
Tras asumir como nuevo presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), 
Daniel Becker Feldman, expresó al gobierno federal el apoyo del gremio para la 
construcción de un país más próspero, justo e incluyente. 
“Señor presidente, por favor cuente con nosotros para la construcción de un país más 
próspero, más justo y más incluyente”, dijo ante el titular del Ejecutivo, Andrés Manuel 
López Obrador. 
Agregó: “Si con el tiempo usted puede continuar hablando del sector bancario como un 
pilar del desarrollo y bienestar de nuestro país, entonces podremos decir que hemos 
recorrido la ruta del deber cumplido”. 
En la clausura de la 84 Convención Bancaria, Becker reconoció al Presidente de la 
República su visión clara respecto a un manejo responsable de las finanzas públicas, 
así como por el respeto que ha tenido hacia el Banco de México (Banxico) y su 
autonomía. 
“El Banco de México es reconocido como uno de los bancos centrales más sólidos del 
mundo, y tenemos el deber de cuidarlo y mantener su reputación”, dijo. 
Con agenda común, se pueden lograr muchas cosas 
El nuevo Presidente de la ABM destacó que cuando el país necesitó de la banca, ésta 
estuvo ahí, tal fue el caso de los programas lanzados el año pasado para apoyar a los 
clientes que lo requirieron. 
Dijo que se trató de un ejemplo de los beneficios de actuar de forma coordinada, por lo 
que, añadió, no hay pretexto para no realizar más acciones coordinadas y regresar al 
país a la senda del crecimiento y desarrollo económico. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/La-banca-ratifica-su-apoyo-al-
gobierno-para-construir-un-mejor-pais-20210314-0080.html) 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estimulos-en-EU-traeran-crecimiento-a-Mexico-pero-tambien-presion-en-tasas-de-interes-y-tipo-de-cambio-Banxico-20210314-0082.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estimulos-en-EU-traeran-crecimiento-a-Mexico-pero-tambien-presion-en-tasas-de-interes-y-tipo-de-cambio-Banxico-20210314-0082.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estimulos-en-EU-traeran-crecimiento-a-Mexico-pero-tambien-presion-en-tasas-de-interes-y-tipo-de-cambio-Banxico-20210314-0082.html
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"AMLO, date cuenta", feministas protestan en Palacio Nacional contra Félix 
Salgado (El Sol de México, Agencia, p. web). 
Colectivos feministas proyectaron este domingo en la fachada de Palacio Nacional, casa 
y despacho del presidente de México, protestas contra la candidatura de Félix Salgado 
Macedonio, acusado de violación y abuso sexual, al cargo de gobernador del sureño 
estado de Guerrero . 
Con frases como "AMLO, date cuenta", "Un violador será gobernador", "No + violencia" 
y "Somos las mujeres, somos una voz colectiva", transmitidas a través de un proyector 
de luz, las activistas exigieron que el mandatario mexicano rompa el pacto patriarcal y 
rechace la candidatura de Salgado Macedonio. 
En un comunicado distribuido de manera anónima, pidieron que López Obrador deje de 
descalificar e ignorar las urgencias de las más diversas luchas de las mujeres en México. 
"Descalificar la violencia en nuestra contra la normaliza", puntualizaron. 
"Somos las mujeres de este país, señor Presidente", afirmaron en el documento y 
dijeron que hablan en nombre de las madres de las hijas que fueron víctimas de 
feminicidios las mujeres de los pueblos originarios, las migrantes, afromexicanas, las 
mujeres con discapacidades, las mujeres trans, las muxes. 
También representan, dijeron, a las trabajadoras sexuales, las trabajadoras del hogar, 
las mujeres privadas de su libertad, las mujeres jóvenes, las mujeres mayores, las 
madres solteras y las mujeres de los más diversos ámbitos laborales. 
"Somos también las que ya no están y somos las que marchamos y seguiremos 
marchando hasta que haya justicia para todas", abundaron. 
Exigieron también un alto a la violencia y que el presidente atienda a cada una de las 
diversas luchas de las mujeres "en este Estado Feminicida". 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/amlo-date-cuenta-feministas-
protestan-en-palacio-nacional-contra-felix-salgado-candidatura-acusaciones-abuso-
sexual-6477362.html) 
 

Gobierno de CDMX alista plan de distribución de pipas ante escasez de 
agua (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Ante los bajos niveles de agua que está registrado el Sistema Cutzamala y el riesgo de 
que algunos puntos de la Ciudad de México se queden sin abastecimiento, la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, expuso que ya comenzó a elaborarse un plan de 
distribución de pipas. 
“Vamos a estar trabajando, evidentemente impacta en la ciudad la reducción de agua 
del Cutzamala por la sequía; pero hay un plan, hay un programa, no se está haciendo a 
como venga, sino que hay un plan bien elaborado y mucho tiene que ver, como siempre 
se hace, con la distribución de pipas. Entonces, ya se va a informar”, dijo la funcionaria 
en conferencia virtual, luego de visitar los talleres de Zaragoza del Sistema de 
Transporte Colectivo (STC) Metro. 
Además de este nuevo plan de pipas, la funcionaria reiteró que la capital del país realizó 
una "inversión muy importante" en el Sistema Lerma, a la par, desarrolló las obras de 
sectorización; ambas, en conjunto permitirán traer más agua. 
La funcionaria capitalina reiteró que esta disminución del suministro del líquido, además 
de la sequía, también se relaciona con los trabajos que se le hicieron al Sistema 
Cutzamala. 
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“Entonces, los cortes tienen que hacerse, cortar el agua durante la noche durante tres 
días y eso, pues, tiene afectaciones muy importantes porque se vacía la tubería y 
llenarla nuevamente lleva tiempo. Ahora como ya prácticamente terminaron este 
proyecto, requiere todavía algunas acciones adicionales”, dijo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobierno-de-CDMX-alista-plan-de-
distribucion-de-pipas-ante-escasez-de-agua-20210314-0018.html) 
 

Migración, el primer gran desafío para Joe Biden (El universal, Redacción, p. web). 
Washington. - La creciente llegada a la frontera sur de Estados Unidos de miles de 
menores migrantes se ha convertido en un desafío para la administración de Joe Biden, 
opacando el logro de que se aprobara, la semana pasada, su plan de estímulo por 1.9 
billones de dólares. Gobernadores y legisladores republicanos estuvieron ayer en los 
principales programas de la televisión estadounidense y culparon a Biden de haber 
creado una crisis en la frontera. 
En la cadena Fox News, el senador republicano Bill Cassidy aseguró que Biden tiene 
toda la culpa del creciente número de menores migrantes de El Salvador, Honduras y 
Guatemala que han llegado en las últimas semanas a la frontera y que han colapsado 
el sistema de acogida: “Uno no puede evitar darse cuenta de que ha cambiado el 
gobierno y de que ha habido un aumento”, se quejó. 
En CBS News, el gobernador de Arkansas, el republicano Asa Hutchinson, abogó por 
una política migratoria más dura porque, de lo contario, “habrá una crisis humanitaria 
que se prolongará este año”. Otro gobernador republicano, Greg Abbott, de Texas, 
señaló en Fox News que “los agentes de la Patrulla Fronteriza me dicen que las políticas 
de la administración Biden están enriqueciendo, empoderando a los cárteles de la droga 
en México, que obtienen dinero de la gente a la que ayudan a traficar al estado de 
Texas”. Indicó que, con base en la información de los agentes fronterizos, este año ya 
van 110 mil detenciones de migrantes en el sector del Valle del Río Grande, superando 
los 90 mil en esa zona en todo el año pasado. 
Según cifras publicadas el lunes pasado por The New York Times, tres mil 250 menores 
migrantes fueron detenidos en las últimas dos semanas en la frontera y están siendo 
arrestados en unos centros de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, en 
inglés) que están diseñados para albergar adultos, no niños y donde pasan más de los 
tres días que están establecidos como máximo antes de que se les traslade a albergues, 
debido a que los centros están colapsados. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/migracion-el-primer-gran-desafio-para-joe-
biden) 

Procuraduría Agraria 
 
 

Firma Procuraduría Agraria y Sindicato “Felipe Carrillo Puerto” Contrato 
Colectivo de Trabajo 2021-2023 (Procuraduría Agraria, Procuraduría Agraria, p. web). 
Viernes 12 marzo 2021 
El Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, encabezó hoy el acto de firma 
protocolaria del nuevo Contrato Colectivo de Trabajo 2021-2023 con el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la dependencia (SNTPA) “Felipe Carrillo Puerto”, con el 
que se da certidumbre a las condiciones laborales, los derechos y obligaciones de la 
base trabajadora para que desarrollen sus funciones en favor de la clase campesina del 
país.   
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En el acto, llevado a cabo en el Salón de Usos Múltiples de la Institución, Palacios Mirón 
comentó que han encontrado con el gremio sindical un “diálogo constructivo”, lo cual ha 
permitido un marco de confianza y de colaboración, y que finalmente se traduce en 
beneficio de la base trabajadora. “Ese es el objetivo final al que aspiramos”, indicó. 
“Este elemento, dijo, se encuentra presente en la suscripción de este Contrato Colectivo 
de Trabajo que, creemos, nos da un marco muy preciso para el desarrollo de nuestra 
relación entre la Institución y el Sindicato, y que a través del diálogo que seguimos 
insistiendo como instrumento de colaboración nos permite seguir trabajando en 
beneficio de los empleados”. 
El Titular de la Procuraduría Agraria reconoció y destacó la colaboración que el personal 
sindicalizado en la estructura territorial ha venido desarrollando, que, a pesar de la 
pandemia, en atención de las solicitudes y servicios de los sujetos agrarios, porque, 
señaló, marca la forma de integración que requerimos para desempeñar nuestro trabajo. 
A su vez, el líder del SNTPA, Juan Carlos Casas Adame, agradeció la disposición y 
apoyo de las autoridades de la Institución para la negociación y suscripción de este 
nuevo Contrato Colectivo de Trabajo, de mucho beneficio para la clase trabajadora. 
“Estamos muy satisfechos con lo logrado”, apuntó. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/firma-procuraduria-agraria-y-sindicato-felipe-carrillo-
puerto-contrato-colectivo-de-trabajo-2021-2023?idiom=es) 
 

Tweet (Twitter, Cuenta: CONANP, Video, p. web). 
Domingo 14 marzo 2021 
Nuestro compañero #Jaguardo conversó con el Procurador Agrario Luis Hernández 
Palacios, durante su visita a la Reserva de la Biósfera #Calakmul, en Campeche.  Urt 
Platicaron sobre el trabajo que realiza la @PAgraria en beneficio de las comunidades y 
ejidos. #ConservarParaVivir 
(https://twitter.com/CONANP_mx/status/1371295088597475328) 
 

Aprueban construir un parque industrial en San Blas Atempa (La Jornada, Diana 

Manzo, p. web). 
Lunes 15 marzo 2021 
Oaxaca. - Comuneros del municipio de San Blas Atempa validaron este domingo en 
asamblea que se construya un parque industrial, uno de los 10 polos de desarrollo 
previstos en el proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
Al acto, celebrado en el auditorio municipal de San Blas Atempa, acudieron 968 de los 
mil 748 comuneros de la demarcación reconocidos legalmente. Esta reunión es la 
primera que se realiza en el Istmo para avalar el megaproyecto, que implicará además 
construir un rompeolas y rehabilitar vías férreas que van de Salina Cruz, Oaxaca, a 
Coatzacoalcos, Veracruz. Una vez instalada la asamblea, el comisario de bienes 
comunales, Manuel Ramírez Ortiz, explicó detalladamente a sus compañeros los 
alcances del programa. Comentó que aprobarlo traerá beneficios para las micro, 
pequeñas y medianas empresas, así como la generación de empleos sostenibles y 
asociativos, que fomentarán el desarrollo económico y social. 
Los comuneros discutieron durante tres horas, y Luis Alberto Jiménez Paredes, 
residente de la Procuraduría Agraria con sede en Santo Domingo Tehuantepec, pidió 
a los presentes votar a mano alzada. El resultado fue de 948 votos a favor y 20 
abstenciones, de lo que dio fe el notario público José Antonio López Mier. 
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Una vez dada la anuencia al proyecto, comuneros de la agencia municipal de Puente 
Madera expresaron su inconformidad e instalaron un bloqueo carretero en la carretera 
federal Panamericana. 
Entre los asistentes al acto figuraron Benito Ramírez Contreras y Elvia Guerra Aquino, 
secretario y tesorera de bienes comunales, respectivamente, y Jesús Jiménez Zárate, 
presidente del consejo de vigilancia. Como invitados especiales acudieron el presidente 
municipal de San Blas Atempa, Antonino Morales Toledo, y el síndico municipal, Antonio 
Bielma Gallegos. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/15/estados/aprueban-construir-un-parque-
industrial-en-san-blas-atempa/) 
 

Comuneros de San Blas Atempa aprueban Polo de Bienestar para el 
Corredor Interoceánico (El Universal, Redacción, p. web). 
Domingo 14 marzo 2021 
Oaxaca. - Este domingo, mediante una asamblea celebrada por comuneros de San Blas 
Atempa, aprobaron la construcción del proyecto del polo de Desarrollo del Bienestar en 
tierras de esta población zapoteca del Istmo de Tehuantepec. 
Con una asistencia de 968 comuneros legalmente reconocidos, de un total de mil 748, 
este 14 de marzo se llevó a cabo la asamblea para definir la viabilidad de uno de los 
denominados Polos de Desarrollo para el Bienestar, que consisten en parques 
industriales donde se brindarán beneficios fiscales a empresas que lleguen instalarse, 
como parte del desarrollo del Corredor Interoceánico. 
Una vez instalada la asamblea, el comisariado de Bienes Comunales, Manuel Ramírez 
Ortiz, explicó a detalle sobre los alcances de este proyecto, luego de que el gobierno 
federal logró incluirlo en el plan maestro del megaproyecto. 
En principio, la comunidad de San Blas Atempa había anunciado que no existían 
condiciones para albergar una de las zonas de Bienestar en hectáreas de tierra que 
tienen en su poder posesionarios; después de dos días de bloqueo en la carretera  
Panamericana, la cual activaron para presionar al gobierno del estado a negociar la 
propuesta del parque industrial en esta zona, la Secretaría General de Gobierno 
(Segego) atendió sus demandas, y finalmente, ahora el gobierno de la 4T cedió a 
incluirlo para el desarrollo del Polo de Bienestar, que contempla un parque industrial. 
El comisariado Ramírez Ortiz manifestó que la aprobación se hizo con el objetivo de 
realizar actividades de micro, pequeña y mediana empresa, así como el de generar un 
empleo sostenible y asociativo, fomentando un desarrollo económico y social. 
Tras la discusión del tema, los participantes de esa asamblea en San Blas Atempa 
manifestaron su voto por aceptar la instalación de uno de los Polos de Desarrollo, por el 
cual concedieron 948 votos a favor y 20 abstenciones, y dieron fe de este resultado al 
notario público José Antonio Lopez Mier. 
A la asamblea por la cual se aprobó la instalación del Parque Industrial convocada por 
el Comisariado de Bienes Comunales de San Blas Atempa asistieron el presidente del 
Comisariado de Bienes Comunales Manuel Ramírez Ortiz, el Jefe de la Procuraduría 
Agraria de la Región del Istmo, Luis Alberto Jiménez Paredes, el presidente municipal 
de San Blas Atempa, Antonino Morales Toledo, y Antonio Bielma Gallegos, síndico 
municipal. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/comuneros-de-san-blas-atempa-
aprueban-polo-de-bienestar-para-el-corredor-interoceanico) 
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Rescatan parcelas invadidas en el ejido Buena Vista: SRJ (La Verdad Cada 

Mañana, Luis Montes de Oca, p. web). 
Domingo 14 marzo 2021 
Querétaro. - Ejidatarios de Buena Vista, Santa Rosa Jáuregui, liberaron una parcela de 
61/2 hectáreas que había sido invadida presuntamente por el empresario restaurantero 
Chilo y con las gestiones de la Lic. Leticia Isabel Mesa Gómez, empleada de la 
Procuraduría Agraria, a quien consideran actuó en contra de los intereses del ejido. 
Según afirman los ejidatarios, el empresario solicitó permiso para tener acceso por dicho 
terreo a espaldas del restaurante conocido como el Barco de Chilo, para descargar su 
pipa de agua, otorgándosele de buena fe; luego construyó una brecha para facilitar el 
acceso y finalmente ya había colocado su gente postes para alambrar y poner una 
carpa. En el dicho de los ejidatarios, acudieron a la Procuraduría Agraria donde les 
confirmaron que el predio estaba en propiedad del ejido y que no mediaba ningún 
documento de compra venta a nombre del empresario. 
Posteriormente se hizo una asamblea donde llegó la gente de Chilo acompañados y 
asesorados por la Lic. Leticia Isabel Mesa Gómez, funcionaria de la que ya en anteriores 
ocasiones se ha denunciado su actuar, no obstante permanece en la dependencia. 
La ríspida situación se prolongó y el sábado pasado, los ejidatarios se apersonaron a 
su predio, pidieron a los invasores se retiran y llegó inclusive la Guardia Municipal quien 
no actuó puesto que la gente del empresario y el empresario mismo, pudieron acreditar 
la propiedad de la tierra. 
(https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/03/14/rescatan-parcelas-invadidas-en-el-
ejido-buena-vista-srj/) 
 

Municipio intenta despojar de su predio a ciudadana (Pulso Diario de San Luis, 

Carmen Hernández, p. web). 
Domingo 14 marzo 2021 
San Luis Potosí. - Ama de casa denuncia que es dueña de un predio de 42x40 en la 
comunidad de El Capulín, pero que las autoridades ejidales le quitaron una superficie 
para entregársela al Municipio. 
María Inocencia Martínez explicó que, su padre le cedió un terreno de 42x40 en la 
comunidad de El Capulín en el camino al paso de Guadalupe, pero que recientemente 
fue para tomar posesión y las autoridades ejidales sólo pretenden entregarle una parte. 
Le explicaron que parte del terreno le pertenece al Municipio; agregó que vive en la 
cabecera municipal de Rioverde y que se dedicó a sacar adelante a sus hijos porque es 
padre y madre y por ende no había atendido lo de su terreno. 
La afectada sostuvo que, lo único que busca es que se le entregue su predio con las 
medidas y colindancia que le dejó su padre, por lo que pide la intervención de la 
Procuraduría Agraria, porque el terreno está siendo cercado y recientemente recibió 
amenazas de que le tumbarían sus postes. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/municipio-intenta-despojar-de-su-predio-a-
ciudadana/1273351) 
 

SS trabaja en reactivación de atención médica de pacientes no Covid 
(Uniradio Noticias, Redacción, p. web). 
Domingo 14 marzo 2021 
El sector Salud atiende el lineamiento de continuidad de servicios en unidades 
hospitalarias para acelerar la atención de pacientes no Covid, debido a la mayor  
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disponibilidad de camas generales -76 por ciento-, y con ventilador -70 por ciento-, como 
resultado de que la pandemia continúa a la baja. 
Anunció lo anterior el director general del Centro Nacional de Programas Preventivos y 
Control de Enfermedades (Cenaprece), Ruy López Ridaura, quien añadió que se realiza 
un trabajo sectorial entre todas las instituciones para continuar la atención médica no 
Covid programada, de tal forma que sea flexible dependiendo del comportamiento de la 
curva epidémica. Las entidades que reportaron fueron Michoacán, Jalisco, Guanajuato, 
Coahuila, Oaxaca, Campeche, Nuevo León y Tamaulipas, en todas se revisaron los 
datos y en ninguna hubo un problema a considerar. 
Puntualizó que la vacuna Sinovac no requiere ultracongelación y eso permite que pueda 
utilizarse en personas que habitan en comunidades apartadas, mientras que la de 
Pfizer-BioNTech debe estar a temperaturas muy bajas y por eso se ha distribuido en 
zonas urbanas.  
Detalló que, por la complejidad para llegar a las comunidades rurales, con el apoyo de 
la Procuraduría Agraria, se identifican los casos y brotes para llevar a cabo acciones 
concretas, y a través de caravanas móviles se llegará a esas comunidades para aplicar 
la vacuna 
(https://www.uniradionoticias.com/noticias/coronavirus/628961/ss-trabaja-en-
reactivacion-de-atencion-medica-de-pacientes-no-covid.html) 
 

Comuneros de Santo Domingo Ixcatlán denuncian al Gobierno de Oaxaca 
por intentar vender sus tierras e imponer a Comisariado (El Piñero, Redacción, 

p. web). 
Sábado 13 marzo 2021 
Comuneros del municipio de Santo Domingo Ixcatlán protestaron en las oficinas de la 
Procuraduría Agraria en la Ciudad de Tlaxiaco y el centro de la población de Santo 
Domingo Ixcatlán, denuncian que el Gobierno de Oaxaca pretende vender sus tierras a 
través de particulares, exigen al gobernador, Alejandro Murat Hinojosa, sacar las manos 
de conflicto que mantienen con Chalcatongo de Hidalgo. 
La protesta se registró este sábado, el reclamo principal es la venta de sus tierras que 
pretende efectuar la familia Morales Arias, conjuntamente funcionarios del Gobierno del 
Estado de Oaxaca, entre ellos, el Coordinador General de Atención General del Estado, 
Marco Antonio Hernández Cuevas. 
También acusan que el Gobierno de Oaxaca en tres ocasiones han pretendido imponer 
al comisariado de bienes comunales, simulando asambleas de comuneros, en su 
comunicado detallan los siguientes hechos: 
“El veintidós de marzo de dos mil nueve, se simuló una asamblea  general de comuneros 
de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca, en el cual nombraron como representante 
del Comisariado de Bienes Comunales al C. Freddy Eucario Morales Arias a pesar de 
que Freddy Eucario Morales Arias ya estaba privado de su libertad en el penal de Ixcotel 
Oaxaca Ante ésta situación se presentó una demanda de nulidad de asamblea ante el 
Tribunal Agrario de Huajuapam de León Oaxaca, el cual dio lugar al expediente agrario 
número 160/2009, el cual se declaró su nulidad”. 
“El día ocho de diciembre del año dos mil nueve, nuevamente, se simuló una asamblea 
general de comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca, en el cual 
nombraron representante al C. Celso Medina Castañeda en su carácter de Presidente 
del Comisariado de Bienes comunales de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca;  
 
 

https://www.uniradionoticias.com/noticias/coronavirus/628961/ss-trabaja-en-reactivacion-de-atencion-medica-de-pacientes-no-covid.html
https://www.uniradionoticias.com/noticias/coronavirus/628961/ss-trabaja-en-reactivacion-de-atencion-medica-de-pacientes-no-covid.html
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Por lo que se presentó una demanda de nulidad de la asamblea fue debidamente 
impugnada ante el Tribunal Unitario Agrario de Huajuapam de León Oaxaca, mismo que 
dio lugar al expediente número 790/2009 del cual también se declaró su nulidad”. 
“El día primero de octubre  del dos mil diecisiete, simulando una asamblea general de 
comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca, en el cual se autonombra 
como representante a la C. Alma Morales Arias en su carácter de Presidenta del 
Comisariado de Bienes comunales de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca; Por 
lo que se presentó  una demanda de nulidad de la asamblea, fue debidamente 
impugnada ante el Tribunal Unitario Agrario de Huajuapam de León Oaxaca, mismo que 
dio lugar al expediente número 1527/2017 del cual también se declaró su nulidad”. 
(https://www.elpinero.mx/comuneros-de-santo-domingo-ixcatlan-denuncian-al-
gobierno-de-oaxaca-por-intentar-vender-sus-tierras-e-imponer-a-comisariado/) 
 

Entregan certificados parcelarios y títulos de propiedad a ejidatarios de 
Coatepec (En Caliente Noticias, Redacción, p. web). 
Sábado 13 marzo 2021 
Veracruz. - La mañana de este viernes, en la explanada del Palacio Municipal de 
Coatepec, autoridades municipales, del Registro Agrario Nacional, de la Procuraduría 
Agraria y del Registro Público de la Propiedad entregaron Certificados Parcelarios y 
Títulos de Propiedad a ejidatarios del municipio de Coatepec.   
En el evento se contó con la presencia del licenciado Enrique Fernández Peredo, 
presidente municipal de Coatepec; del Ing. Javier Sandoval García, Representante del 
Registro Agrario Nacional; al Ing. Vinicio Zamudio Figueroa, Representante de la 
Procuraduría Agraria y a la Lic. Litzahaya Olivares Ariza, directora general de Registro 
Público de la Propiedad.  
Al respecto de esta entrega, el presidente municipal de Coatepec, Enrique Fernández 
Peredo,  dijo lo siguiente: “El día de hoy, y en presencia de todos ustedes, realizaremos 
de manera oficial, la entrega de los Documentos Agrarios, como los Certificados 
Parcelarios y Títulos de Propiedad, a ejidatarios que desde hace mucho tiempo iniciaron 
los trámites para obtener dichos documentos, esto para dar certeza jurídica sobre las 
parcelas de los 14 ejidos que se encuentran dentro del Municipio de Coatepec».  
Por otra parte, dijo que, gracias al trabajo coordinado entre la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), a través de la Procuraduría Agraria, el Registro 
Agrario Nacional (RAN) y el Registro Público de la Propiedad de Veracruz, en 
coordinación con el Honorable Ayuntamiento de Coatepec, se logró beneficiar a estos 
140 ejidatarios, que estoy seguro aprovecharán esta gran oportunidad para hacer valer 
estas tierras. Enhorabuena.  
Por último, expresó su más sincero agradecimiento a las instituciones antes 
mencionadas por brindar todo su apoyo y asesoramiento para generar estos beneficios 
a favor de los coatepecanos, concluyó.   
(http://encalientenoticias.mx/2021/03/13/entregan-certificados-parcelarios-y-titulos-de-
propiedad-a-ejidatarios-de-coatepec/) 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elpinero.mx/comuneros-de-santo-domingo-ixcatlan-denuncian-al-gobierno-de-oaxaca-por-intentar-vender-sus-tierras-e-imponer-a-comisariado/
https://www.elpinero.mx/comuneros-de-santo-domingo-ixcatlan-denuncian-al-gobierno-de-oaxaca-por-intentar-vender-sus-tierras-e-imponer-a-comisariado/
http://encalientenoticias.mx/2021/03/13/entregan-certificados-parcelarios-y-titulos-de-propiedad-a-ejidatarios-de-coatepec/
http://encalientenoticias.mx/2021/03/13/entregan-certificados-parcelarios-y-titulos-de-propiedad-a-ejidatarios-de-coatepec/
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Una mujer toma las riendas del Frente Campesino Emiliano Zapata (La 

Jornada Maya, Jairo Magaña, p. web). 
Sábado 13 marzo 2021 
Este viernes fue anunciada la nueva dirigente del Frente Campesino Independiente 
Emiliano Zapata (FRECIEZ), Emma Nallely Ramírez, ahora la sucesora que continuará 
con el proceso de regularización de más de mil hectáreas en los ejidos de Pomuch y 
Champotón en el municipio de Candelaria y que llevan en litigio agrario cerca de 20 
años. Fue el brazo derecho de Luis Antonio Che Cú, fundador del movimiento 
campesino indígena y que falleciera el año pasado a causa de Covid-19. Apoyada por 
la familia del extinto líder, la nueva dirigente dijo que trabajará por los derechos de los 
campesinos indígenas que integran el movimiento y de los que quieran sumarse en el 
camino. Uno de los temas pendientes más importantes que dejó a medias la 
organización, es la regularización de más de mil hectáreas de tierras ejidales en el 
municipio de Calakmul y que pese a un proceso de 20 años, aún no finiquitan el tema 
pues lo que hace falta son recursos para hacer la indemnización a los ejidatarios de 
ambas demarcaciones y puedan así enajenar las tierras para los moradores actuales. 
“Son al menos 600 familias las que habitan en esta zona de Campeche, casi al límite 
con Guatemala, en condiciones casi deplorables pues al no poder avanzar en la 
regularización, carecen de los servicios básicos como el agua, energía eléctrica, entre 
otras. Este proceso lleva más de tres administraciones federales y cada una les ha dado 
carpetazo, teniendo que iniciar nuevamente con el presidente en turno”, señaló. 
Emma Nallely no sólo ha estado en el proceso de regularización de tierras y lo que han 
avanzado, pues incluso ya tienen planos aprobados por el Registro Agrario Nacional 
(RAN), así como la Procuraduría Agraria (PA), sino que ha organizado a los 
campesinos que han tomado el Palacio Federal de Campeche y han viajado a la Ciudad 
de México para tomar las oficinas centrales de la Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Territorial (Sedatu). La familia Che Castillo, descendientes de Luis Antonio Che Cú, 
dieron el visto bueno, y aseguraron que la nueva dirigente dará honor al nombre del 
FRECIEZ pues es gente de confianza de ellos, lo fue del líder y los campesinos que 
integran a dicha organización la veían desde hace un tiempo como la sucesora natural 
del movimiento, que esperan, cumpla con la tarea de apoyar a los campesinos 
indígenas, tal como quería el líder campesino. 
(https://www.lajornadamaya.mx/campeche/83912/sociedad.php) 
 

Sector Agrario 
 
 

Achican tierra a comuneros de Santa Lucía; lotificación, en marcha (Excélsior, 

Andrés Becerril, p. web). 
Lunes 15 marzo 2021 
Los comuneros de la localidad indígena de San Miguel Xaltocan que recibirán tierras en 
propiedad social como compensación por la construcción del Aeropuerto Internacional 
General 
Felipe Ángeles tendrán predios más pequeños de lo planeado originalmente, debido al 
aumento en el número de beneficiarios, sobre el cual las autoridades no han dado 
explicación alguna. 
La lotificación de las 617 hectáreas de terrenos nacionales prometida por el gobierno 
federal hace dos años ya está en marcha.  
 

https://www.lajornadamaya.mx/campeche/83912/sociedad.php
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El plano definitivo de la división del terreno aledaño a la nueva terminal aérea, del cual 
Excélsior tiene copia, muestra que el número de  beneficiarios pasó de 722 
a 952. 
El incremento implica que las propiedades, que originalmente serían de ocho mil metros 
cuadrados en promedio, con un valor comercial de dos millones 400 mil pesos por 
predio, pasen a seis mil metros cuadrados en promedio, aunque hay lotes más 
pequeños. 
Algunos de los afectados han alertado a la Sedatu de acciones que Juan Paredes, 
representante de los comuneros ante el gobierno federal, ha emprendido para despojar 
a unos y beneficiar a otros en el reparto de tierras. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/achican-tierra-a-comuneros-de-santa-lucia-
lotificacion-en-marcha/1437881) 
 

Sedatu emitirá esta semana licitaciones para obras en la ruta del Tren Maya 
(La Jornada, José Antonio Román, p. web). 
Lunes 15 marzo 2021 
Con un monto de mil 841 millones de pesos, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) emitirá esta semana las licitaciones para un paquete de 73 
obras de su Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) a implementar en 14 de los 
municipios en la ruta del Tren Maya, en Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
Las obras, que incluyen la construcción y ampliaciones de malecones, parques 
ecológicos y en playa, teatros, museos, mercados de artesanías y estaciones de 
bomberos, además de polideportivos y centros comunitarios, son complementarias al 
proyecto de desarrollo regional en la península de Yucatán. 
En entrevista, Glenda Argüelles Rodríguez, titular de la Unidad de Apoyo a Programas 
de Infraestructura y Espacios Públicos de la Sedatu, señaló que 73 proyectos están 
totalmente definidos y acordados con habitantes de los municipios y autoridades locales. 
Los trabajos deberán quedar concluidos entre octubre y noviembre de este año. Este 
paquete incluye obras en los municipios de Cajeme, Sonora, y Cárdenas, Tabasco. 
Precisó que la Sedatu espera una ampliación presupuestal de 4 mil 800 millones de 
pesos, por la Secretaría de Hacienda, para iniciar la etapa que abarcará 20 municipios 
de Oaxaca y Veracruz, ligados al Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, otro 
de los grandes proyectos de desarrollo regional impulsados por la presente 
administración. En esta ampliación están contemplados otros 16 municipios de Morelos, 
Chiapas y Guerrero. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/15/politica/010n1pol) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Sader fortalece sanidad e inocuidad de los alimentos con Sistema 
Informático de Trazabilidad (El Sol de México, Bertha Becerra, p. web). 
Lunes 15 marzo 2021 
Para fortalecer las garantías de sanidad e inocuidad de los alimentos que se producen 
en México, tanto para el consumo interno como para la exportación, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), puso en marcha el Sistema Informático de 
Trazabilidad de las Mercancías Agropecuarias, Acuícolas y Pesqueras (SITMA), que 
permite conocer su origen, tránsito y destino final. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/achican-tierra-a-comuneros-de-santa-lucia-lotificacion-en-marcha/1437881
https://www.excelsior.com.mx/nacional/achican-tierra-a-comuneros-de-santa-lucia-lotificacion-en-marcha/1437881
https://www.jornada.com.mx/2021/03/15/politica/010n1pol
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Este acuerdo que se publica en el Diario Oficial de la Federación (DOF), establece que 
el Sistema lo administrará el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica). Está a disposición de los productores, industria 
procesadora y comercializadores, para facilitar la gestión y el flujo de información para 
rastrear las mercancías agroalimentarias. 
El SITMA registra la información de los alimentos desde su siembra, producción, 
extracción, procesamiento, transformación, almacenamiento, distribución y 
comercialización, hasta el punto de venta para el consumo final. 
El propósito es minimizar los riesgos de contaminación de los productos y de 
introducción de enfermedades y plagas que pueden afectar a la salud pública y la 
sanidad agropecuaria del país. 
Ante una emergencia sanitaria, el seguimiento de la trazabilidad permite ubicar 
rápidamente las mercancías agropecuarias, acuícolas y pesqueras. Y en caso de que 
alguna representara algún peligro sanitario para la producción agroalimentaria del país, 
establecer acciones oportunas para controlar y erradicar el riesgo. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sader-fortalece-sanidad-e-
inocuidad-de-los-alimentos-con-sistema-informatico-de-trazabilidad-6476694.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 
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AMLO garantiza a banqueros que no cambiarán 

reglas de inversión 

 

Domingo 14 marzo 2021 / Maritza Pérez 

Frente a los banqueros del país, el presidente Andrés Manuel López Obrador, 

garantizó que en México las reglas de inversión y operación de empresas 

nacionales y extranjeras no cambiarán. 

“Les aseguro que no cambiarán las reglas para que ustedes sigan operando sin 

trabas de ninguna índole en el mercado nacional. Que nadie se confunda, 

seremos siempre respetuosos de las empresas y los bancos del sector privado 

nacional y extranjero”, enfatizó el mandatario ante más de 70 banqueros 

reunidos en el patio del Club de Banqueros. 

Al clausurar la edición 84 de la Convención Bancaria, organizada por la 

Asociación de Bancos de México y enmarcada por la pandemia del coronavirus 

SARS-CoV-2, el mandatario también prometió que próximamente buscará 

trabajar con la banca y el sector empresarial en la creación de una reforma 

profunda de simplificación en beneficio de las empresas. 

“Me comprometo a llevar a cabo una reforma profunda y radical en simplificación 

burocrática en beneficio de las empresas, especialmente las pequeñas y 

medianas, una vez que se termine con las malas prácticas, como las facturas 

falsas y los fraudes fiscales”. Previamente, durante su despedida como 

Presidente de la ABM, Luis Niño de Rivera Lajous, lamentó que en estos 

momentos en que se requiere reactivar económicamente a nuestro país los 

empresarios se han enfrentado a trabas burocráticas. 
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“Debemos estar conscientes de que no solamente se prohíbe por decreto o 

iniciativa legislativa, la regulación y la burocracia excesiva también prohíben”, 

resaltó Niño de Rivera. 

Como ejemplo de ello, destacó la creación de nuevas empresas formales, donde 

a los solicitantes les puede llevar entre 66 y 90 días el solventar trámites, lo cual, 

dijo, no es acorde con esta etapa de crisis económica. 

Asimismo, en su tercera participación en la Convención Bancaria, López Obrador 

reiteró que su administración busca transformar a México junto con la Banca a 

través de un camino honesto y de concordia. 

“Estamos a favor de que se hagan negocios en el marco de la ley y con 

ganancias razonables, lo que no se permite es la corrupción y el influyentismo. 

Eso se acabó, vamos a transformar a México, como lo estamos haciendo, juntos, 

por el camino de la honestidad y la concordia”, dijo. 
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Para vacunas, $40 mil millones; AMLO espera 

que EU colabore 

Lunes 15 marzo 2021 / Roberto Garduño 

Tequila, Jal., Las vacunas para enfrentar la pandemia de Covid-19 no van a faltar 

y su aplicación no se detendrá, reiteró el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Este domingo actualizó que la inversión gubernamental para abastecer 

a todos del biológico alcanzó los 40 mil millones de pesos, cifra superior en 8 mil 

millones a la estimada hace unos meses. 

Esa postura se desprendió de la solicitud encarecida del gobernador de Jalisco, 

Enrique Alfaro, para destinar dosis a Guadalajara y Zapopan. El mandatario 

estatal no dijo que ya se completó la primera etapa de inoculación en adultos 

mayores en 40 municipios de su estado. Por eso, López Obrador explicó con 

amplitud las dificultades que ha implicado la búsqueda de antivirales en el mundo 

y las soluciones que se han encontrado. 

No van a faltar las vacunas, gobernador, me da mucho gusto porque no fue fácil 

que se consiguieran las que se necesitan, pero ya tenemos contratos para 

garantizar que absolutamente todos los mexicanos se vacunen, todos. Tenemos 

contratos por 140 millones de dosis. Tenemos destinados, originalmente eran 32 

mil millones, ya aumentó a 40 mil millones de pesos, ya hemos entregado 

anticipos y ya están llegando las vacunas. 

Sin afán aparente de polemizar con el solicitante, el Presidente puso por delante 

su promesa: Ya no se va a detener el plan de vacunación, vamos a estar con 

posibilidades de vacunar de 200 a 300 mil ciudadanos diariamente en el país. 

Todos los adultos mayores de Jalisco van a quedar vacunados a más tardar a 

finales del mes; de acuerdo con la información que usted me proporcionó, ya se 

han terminado 40 municipios que están completos en lo que corresponde a 

adultos mayores. 

Así, el tabasqueño agradeció a los gobiernos de India, China y Rusia, mientras 

dejó ver que aguarda un cambio de postura de la administración estadunidense. 

Ya espero decir pronto que también agradezco al gobierno de Estados Unidos, 

porque estoy seguro de que van a ayudar también, nada más que todavía no lo 

han hecho. Ya ven que yo siempre digo lo que siento y pienso, pero estoy seguro 

que ya van a ayudar. 

Para inaugurar el nuevo cuartel de la Guardia Nacional, encaramado en una 

loma que domina el valle de la cabecera municipal de Tequila, el mandatario fue 

acompañado por la secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, 

y del titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) Luis Cresencio 

Sandoval.  
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En Jalisco, por las conocidas razones de seguridad, se han desplegado 30 

instalaciones de ese tipo (de un total de 140 en el país y se espera que al finalizar 

el año sean 248). 

En su exposición, el Presidente reconoció la labor fundamental que desempeñan 

las fuerzas armadas para recobrar la paz y su colaboración sustantiva en la 

construcción de grandes obras públicas. También desglosó los efectos que sus 

programas sociales han detonado entre los sectores más pobres del país, cuyo 

impacto ha resultado importante para continuar con el sustento de la Cuarta 

Transformación. 

Por su parte, Rodríguez adujo que la estrategia nacional de seguridad “es 

concreta y nos provee de un plan que se hace realidad mediante el trabajo 

persistente. Implica erradicar la corrupción, romper las redes de complicidad con 

la delincuencia organizada y con la de cuello blanco, esta complicidad que se da 

a veces con malos servidores públicos. 

Tenemos la convicción de que podemos atajar la espiral de violencia que 

heredamos para dejar en el pasado la estrategia de guerra. Se trata de que 

juntos y juntas vamos a conquistar la paz. 
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Jueces “actúan con autonomía” 

 

Domingo 14 marzo 2021 / Jorge Monroy y Marisol Velásquez 

El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Poder 

Judicial de la Federación, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, respaldó la autonomía 

de los jueces federales, luego de que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador demandó al Consejo de la Judicatura Federal una investigación hacia 

el juez Juan Pablo Gómez Fierro, quien el jueves pasado ordenó suspender las 

reformas a la industria eléctrica promovidas por el mandatario federal y avaladas 

en el Congreso de la Unión. 

“Las y los jueces federales actúan con independencia y autonomía. El Consejo 

de la Judicatura Federal garantiza que puedan ejercer su función con absoluta 

libertad. Sus fallos pueden ser recurridos, pero siempre respetados bajo la óptica 

de la independencia judicial”, dijo el ministro presidente de la SCJN. 

Mientras que la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de 

Distrito del Poder Judicial de la Federación afirmó que el “único compromiso (de 

los jueces) es con la Constitución y la independencia para garantizar un efectivo 

Estado de derecho”. 

El juez Gómez Fierro otorgó dos suspensiones provisionales sobre las reformas 

a la Ley de la Industria Eléctrica. Ante el fallo, López Obrador dijo: “Vamos a 

acudir a la Suprema Corte y queremos que la Judicatura del poder Judicial haga 

una revisión del proceder de estos jueces porque sería el colmo que el poder 

Judicial del país estuviera al servicio de particulares”. 
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Tras las declaraciones, diputados y expertos rechazaron la postura del 

presidente. Los legisladores del PRI declararon que en ningún gobierno 

democrático es aceptable violar la autonomía de jueces y magistrados, romper 

la división de poderes y poner en entredicho el Estado de derecho. 

En tanto, el PRD en la Cámara Baja planteó la necesidad de que la SCJN atraiga 

los litigios y emita una sentencia que norme el criterio a seguir por el poder 

Judicial. 

Por su parte, José Ramón Cossío, ministro en retiro de la SCJN calificó como 

“lamentables” los comentarios de AMLO “tanto por el franco desconocimiento del 

derecho, como por la manera de tratar el tema fuera del único lugar en donde 

debieran hacerlo: el recurso (procesal)”. 
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Los estados, con elevada dependencia de 

recursos federales, reporta la ASF 

Lunes 15 marzo 2021 / Arturo Sánchez Jiménez 

Las entidades federativas, a excepción de la Ciudad de México, tienen una 

elevada dependencia de los recursos que les transfiere la Federación y hacen 

un insuficiente aprovechamiento de las fuentes de recursos propios, de acuerdo 

con la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 

En promedio, los recursos federales representan 84.6 por ciento de los ingresos 

estatales y en once de ellos, como Jalisco, Michoacán o Chiapas, son más de 

90 por ciento. 

De acuerdo con los análisis al gasto federalizado hechos por la ASF, junto con 

una dependencia sostenida y estructural, los gobiernos locales tienen, en su gran 

mayoría, debilidades en sus finanzas que se reflejan en una problemática 

recurrente y creciente para dar respuesta a las demandas sociales y para 

atender los requerimientos financieros de su gestión. 

 

En 12 entidades representan más de 90% de sus ingresos 

 

Los estados que más dependen de los recursos federales son los de: Campeche, 

para el que representan 90.1 por ciento de sus ingresos, Chiapas (95.5 por 

ciento), Guanajuato (90.9 por ciento), Guerrero (93.6 por ciento), Hidalgo, (91.3 

por ciento), Jalisco (90.3 por ciento), Michoacán (94.4 por ciento), Morelos (92.6 

por ciento), Puebla (91.6 por ciento), San Luis Potosí (90 por ciento), Tlaxcala 

(93.9 por ciento) y Zacatecas (90.2 por ciento). En contraparte, las entidades con 

una menor dependencia son: Ciudad de México, estado de México y Sonora, en 

las que las transferencias federales significaron 53.3, 68.6 y 68.6 por ciento, en 

ese orden. 

Los elevados valores de este indicador en general han prevalecido para los 

gobiernos locales, lo que evidencia la presencia de una dependencia sostenida 

y estructural de sus ingresos respecto de las transferencias federales, factor que 

ha tenido una influencia fundamental en la gestión de gobierno de las entidades 

federativas, en cuanto que determina sus posibilidades para la atención de sus 

responsabilidades institucionales, señala la Auditoría en el informe de la 

fiscalización de la cuenta pública 2019. 

Entre los principales factores que han influido en el problema que presentan las 

finanzas de las entidades están, apunta la ASF, las limitadas fuentes de ingresos 

propios y su inadecuado aprovechamiento. 
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La ASF señala que la mayor fuente de ingresos para los estados es el Impuesto 

Sobre Nóminas, cuyo importe en 2019 fue de 75.3 mil millones de pesos, sin 

incluir a la Ciudad de México, y de 100.8 mil millones de pesos si se le incluye. 

Sin embargo, se estima que el potencial recaudatorio de ese impuesto era de 

216 mil millones de pesos ese año, pero los gobiernos locales no los cobraron. 

El Impuesto a la Tenencia o Uso de Vehículos es la segunda fuente en 

importancia para las entidades, pero sólo 14 de ellas lo mantienen en vigor, 

aunque algunas con subsidios o estímulos hasta de 100 por ciento, 16 lo tienen 

derogado, una suspendido y una más no lo tiene establecido. 
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Detecta ASF deficiencias en plan de vacunación 

 

Domingo 14 marzo 2021 / Jorge Monroy 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) reveló deficiencias en el Programa 

de Vacunación durante el periodo 2013-2019, entre ellas en la operación de la 

red de frío y en las autorizaciones para la liberación de lotes de vacunas para su 

comercialización, distribución y aplicación. 

“Se identificaron deficiencias en la operación de la red de frío y en las 

autorizaciones para la liberación de lotes de vacunas para su comercialización, 

distribución y aplicación en 2019 que no cumplieron con las especificaciones 

sanitarias requeridas, en detrimento de la calidad de las vacunas, por lo que no 

se garantizó la protección de toda la población contra las enfermedades que son 

prevenibles mediante la vacunación”, indicó la ASF en un informe perteneciente 

a la tercera entrega de la revisión a la Cuenta Pública 2019. 

La ASF argumentó que en 2019, mediante el Programa de Vacunación, se 

aplicaron 48 millones 104,904 dosis de vacunas, de las cuales el 80% 

(38,486,015 dosis) fue para la población menor de ocho años, y el otro 20% 

(9,618,889 dosis) para la población mayor de ocho años. Sin embargo, la 

Secretaría de Salud federal no contó con evidencia para saber el segmento 

poblacional al que se les aplicó, es decir, de qué edades específicas y 

condiciones. 
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La ASF determinó que “las deficiencias en la operación del Programa de 

Vacunación propiciaron que, durante el periodo 2013-2019, los casos de 

enfermedades prevenibles por vacunación se incrementaran en promedio anual 

en 1.3%, al pasar de 469,291 casos en 2013 a 508,450 en 2019. 

“En tanto que la mortalidad por estas enfermedades también registró un aumento 

promedio anual del 27.4%, al pasar de 343 defunciones en 2013 a 1,466 en 

2019”, alertó el máximo órgano auditor del país. 

Abundó que “no se identificaron atribuciones, ni mecanismos de coordinación 

específicos para las actividades de control sanitario de los insumos para la 

autorización de vacunas, ni de la farmacovigilancia, a cargo de la Cofepris, cuyas 

funciones únicamente se establecieron por medio de la NOM-220-SSA1-2016, 

instalación y operación de la farmacovigilancia, sin definir criterios para vincular 

sus responsabilidades con la instrumentación del Programa de Vacunación 

2019, lo que pudo haber incidido en la calidad de las vacunas aplicadas a la 

población”, mencionó. 
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La pandemia merma el ahorro pensionario de 1.7 

millones de mexicanos 

 

Lunes 25 marzo 2021 / Braulio Carbajal 

Desde que comenzó la crisis económica provocada por la pandemia de Covid-

19, alrededor de 1.7 millones de trabajadores mexicanos se han visto en la 

necesidad de recurrir a su ahorro pensionario, esto a consecuencia de haberse 

quedado sin empleo o no conseguirlo, revelan datos oficiales. 

Según cifras de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 

(Consar), de mayo de 2020 a febrero de 2021, los mexicanos afectados han 

retirado de su Administradora de Fondos para el Retiro (Afore) 18 mil 120 

millones de pesos, lo que ha provocado una disminución en el dinero que tendrán 

en su vejez. 

Si bien la pandemia llegó a México en marzo de 2020, los primeros retiros por 

desempleo que provocó se registraron a partir de mayo, pues por ley se debe 

tener al menos 46 días sin empleo formal para acceder al ahorro pensionario. 

Desde 2019, a consecuencia de la desaceleración económica y la baja creación 

de empleo en el país, los retiros por desempleo de las Afore venían en aumento 

alcanzando montos sin precedente, aunque siempre por debajo de los 150 mil 

retiros mensuales. 
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Sin embargo, con la pandemia se incrementaron de manera considerable, al 

grado que entre junio y diciembre de 2020 siempre estuvieron arriba de 160 mil 

mensuales, incluso, en octubre la cifra alcanzó un récord de aproximadamente 

190 mil retiros por desempleo. 

Para enero y febrero de 2021, aunque la suma de mexicanos que recurren a su 

Afore ante la falta de empleo continúa siendo alta, parece haber una disminución, 

pues en ambos meses la cantidad estuvo por debajo de los 150 mil. 

Aún así las cifras siguen alcanzando máximos sin precedente, pues de acuerdo 

con el último reporte de la Consar, durante febrero pasado los mexicanos 

retiraron de su Afore mil 571 millones de pesos, 32 por ciento más en 

comparación con los mil 189 millones de igual mes del año pasado. 

Los datos del organismo regulador y supervisor muestran que las más afectadas 

continúan siendo las personas de escasos recursos. 

De los mil 571 millones de pesos que se retiraron por concepto de desempleo 

durante febrero pasado, casi 40 por ciento, es decir, poco más de 600 mil 

millones de pesos, se hizo de cuentas de Afore Azteca y Coppel, dos 

administradoras que se enfocan en atender a los trabajadores con bajos salarios. 

Según cifras de la Consar, durante 2020, el promedio que los trabajadores 

retiraron de su cuenta individual de Afore ascendió a 10 mil 703 pesos; sin 

embargo, para febrero se ubicó en 11 mil 122 pesos. Lo que significa que los 

mexicanos han estado retirando más recursos pese a que se ha dicho que el 

momento más crudo de la crisis ya pasó. 

Retirar dinero de la Afore por concepto de desempleo es un derecho al que se 

puede recurrir una vez cada cinco años; sin embargo, sólo se puede acceder a 

11.5 por ciento del total ahorrado. Además, se debe estar consciente de que se 

mermará el ahorro disponible y disminuirán las semanas de cotización, con lo 

que se corre el riesgo de que una vez que llegue el momento del retiro se obtenga 

una negativa de pensión. 
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Mantienen 9 municipios ocupación de 100% en 

camas generales para Covid-19 

 

Domingo 14 marzo 2021 / Maritza Pérez 

Aunque actualmente la ocupación hospitalaria relacionada con la atención de 

casos de Covid-19 ha presentado menores porcentajes en su generalidad a nivel 

nacional, hay al menos 13 municipios que, hasta el pasado sábado, mantenían 

una ocupación de camas generales por arriba del 70%; nueve de ellos 

presentaban una saturación de 100 por ciento. 

Localidades como Rayón, Estado de México (con 117 contagios); Heroica 

Ciudad de Juchitán de Zaragoza, Oaxaca (603); Pabellón de Arteaga, 

Aguascalientes (709); Zimapán, Hidalgo (182); Milpa Alta, Ciudad de México 

(12,097); Ixtepec, Puebla (184); Jalpan de Serra, Querétaro (481); Río Bravo, 

Tamaulipas (1,042) y la alcaldía de Venustiano Carranza en la Ciudad de México 

(27,545), reportaban hasta el pasado 13 de marzo que sus unidades médicas 

para atender casos de coronavirus estaban al 100 por ciento. 

A estas localidades le siguen Tlapa de Comonfort, Guerrero, con 88% de 

ocupación general; Miahuatlán de Porfirio Díaz, Oaxaca (77%); Tehuacán, 

Puebla (75%) y Tenancingo, en el Estado de México, con 74% de las camas 

generales en uso, según información del Sistema de Información de la Red IRAG 

de la Secretaría de Salud federal (SSA). 
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Bajan cifras 

 

La ocupación de camas generales a nivel municipal ha fluctuado en lo que va del 

año ya que, es de resaltar, al primer día de enero pasado había 94 municipios 

con una ocupación que iba de 70% a más. 

Una semana después, el 6 de enero, la cifra se mantenía elevada con 91 

municipios que presentaban 70% o más de ocupación. Para el 13 de febrero, la 

cifra se redujo a 64 localidades en los mismos rangos. Al 20 de febrero la cifra 

bajó a 31, mientras que a finales del segundo mes del año los municipios con 

saturación hospitalaria se redujeron a 17. 

Para inicios de marzo, se reportaban 13 localidades con una ocupación de 

camas generales de 70% a más, mientras que hace una semana, es decir, el 6 

de marzo la cifra aumentó de nuevo a 17 municipios con dichos niveles de 

saturación.       

A nivel nacional, los datos de la SSA dan cuenta que hasta este 13 de marzo 

eran 49 las unidades médicas que registraban una saturación hospitalaria alta; 

30 de ellas, que pertenecen al Seguro Social, Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado, el Ejército y SSA, estaban 

completamente llenas. 

En su generalidad, la ocupación de camas generales en el país de acuerdo con 

los datos de la Secretaría de Salud federal se ubicó, hasta el pasado sábado, en 

25% con 7,982 camas ocupadas y 24,292 disponibles. 

 

Espacios con ventilador 

 

En el caso de las camas ocupadas y que cuentan con un ventilador respiratorio 

para pacientes Covid, hasta el 13 de marzo, 13 municipios estaban por arriba del 

70% de ocupación, con ocho que registraban una saturación total. 

Huichapan, Hidalgo; Axochiapan, Morelos; Venustiano Carranza, Ciudad de 

México; Cuautitlán Izcalli, Estado de México; Milpa Alta, Ciudad de México; 

Salina Cruz,Oaxaca 

San Jorge Nuchita, Oaxaca y Tlapa de Comonfort, en Guerrero. 

Asimismo, los municipios con una saturación de 100% de las Unidades de 

Cuidados Intensivos a la misma fecha de corte fueron: San Cristóbal de las 

Casas, Chiapas; Huichapan, Hidalgo; Salina Cruz, Oaxaca; El Marqués, 

Querétaro; Tula de Allende, Hidalgo; Querétaro, Querétaro e Iztapalapa en la 

CDMX. 

En camas con ventilador, la saturación a nivel nacional se ubicó en 28%, con 

3,221 camas ocupadas y 8,183 disponibles. 
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Estímulos en EU traerán crecimiento a México, 

pero también presión en tasas de interés y tipo 

de cambio: Banxico 

 

Domingo 14 marzo 2021 / Luis Miguel González 

El programa de estímulos que se acaba de aprobar en Estados Unidos tiene dos 

mensajes para México, dice Alejandro Díaz de León: uno es muy positivo pues 

traerá más crecimiento; a través de nuestras exportaciones y las remesas. El 

segundo mensaje es una advertencia: “debemos reforzar el marco de estabilidad 

macroeconómica de nuestro país”, explica el gobernador del Banco de México: 

“No hay claridad de lo que va a pasar en los mercados. Al ir más rápido la 

recuperación en Estados Unidos, hay una presión en las tasas de interés en el 

resto del mundo y también hay presión en los tipos de cambio en las monedas 

de los países emergentes… La clave está en lo que pase con la inflación en 

Estados Unidos. Si se materializan las presiones inflacionarias y cuánto tiempo 

tarde en ocurrir. Es un programa que vale 9% del PIB, en una economía que 

estaba proyectada para crecer más de 5%, antes de que se anunciaran los 

estímulos”. 

El gobernador del banco central conversa con El Economista al final de la 84 

Convención Bancaria. “Veo un sistema bancario muy sólido con un índice de 

capitalización que supera 17% y un índice de morosidad inferior a 3 por ciento. 

Uno de los mayores retos es detonar el otorgamiento del crédito.  
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El comportamiento no es muy diferente a lo que hemos observado en otros 

países. En general hay una menor confianza en hogares y empresas para 

endeudarse. Es lógico que en muchos hogares la confianza para solicitar un 

crédito haya disminuido, toda vez que hay una incertidumbre lógica respecto a 

sus ingresos. Esto podría revertirse en la medida en que se materialicen las 

expectativas de crecimiento económico, nosotros estamos pronosticando 4.8% 

para el 2021 y 3.3% para el 2022”. 

Alejandro Díaz de León Carrillo ofrece una visión de la economía mexicana llena 

de matices: “El 22% de la actividad económica corresponde a actividades o 

sectores que están por encima del nivel que tenía antes de la pandemia. Luego 

tenemos alrededor de 56% que está en niveles de contracción moderada, de 0 

a 5 por ciento. El 22% restante tienen una contracción significativa, mayor a 5 

por ciento. Esto significa que tenemos alrededor de 78% de la actividad 

económica que podría ser sujeto de crédito y podría beneficiarse de tasas de 

interés que han bajado de manera significativa… El reto para el sector financiero 

es evaluar cada uno de los proyectos de acuerdo a sus propios méritos”. 

Si el reto es la recuperación, ¿qué puede hacer el banco central y qué le toca 

hacer a otras instancias? 

El año pasado ilustra lo que el Banco de México puede hacer. Bajar las tasas de 

manera ordenada, dar facilidades para créditos. La tasa objetivo del Banco de 

México bajó desde agosto del 2019 a la fecha de 8.25 a 4 por ciento. Los 

programas de apoyo en financiamiento anunciados por el banco central en el 

primer cuatrimestre de 2020 fueron por 800,000 millones de pesos, de los cuales 

el monto asignado total fue de 474,000 millones de pesos. Lo que el banco 

central provee es liquidez y financiamiento, pero no le corresponde otorgar 

facilidades para absorber pérdidas. Tenemos también los programas de 

garantías que normalmente corresponden a la banca de desarrollo. Son un 

complemento en tiempos de volatilidad o incertidumbre. 

 

Intermediados tienen renuencia a prestar 

 

El banquero central hace una evaluación de los resultados de este programa: 

“Este tipo de facilidades no es muy distinto a lo que pasó en otros países. En 

principio, el monto asignado no es la única manera de evaluar el éxito del 

programa. El sólo hecho de anunciar las medidas cambia el comportamiento de 

los intermediarios financieros. Los intermediarios tienen más renuencia a prestar 

en ausencia de estas medidas. Creemos que han servido y por lo mismo la Junta 

de Gobierno acordó extenderlas hasta finales de septiembre, aunque vaya a 

haber una reducción gradual de aquí a septiembre”. 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Cada año, en el contexto de la Convención Bancaria, uno de los grandes temas 

es la inclusión financiera. En México 32% de la población entre 18 y 70 años no 

tiene acceso a ningún producto financiero; 53% de los adultos no tiene cuenta 

bancaria . 

“El año pasado nos dejó claro que el uso de las tecnologías no era sólo una 

oportunidad para favorecer la inclusión: Se convirtió en un imperativo, en una 

obligación de política pública. En el 2020 quedó claro que los mexicanos que 

tenían acceso a medios remotos de pago tuvieron menor afectación en sus 

actividades, e incluso menores riesgos. El que no tenía esa facilidad o esa 

costumbre debía asumir mayor riesgo al ir a la sucursal bancaria”, precisa 

 

¿Qué pasó con la plataforma de cobro digital, CoDi? 

 

En los últimos dos años hemos puesto mucha atención en el CoDi, por ser el 

último entregable de nuestra estrategia de desarrollo de un sistema de pagos 

remotos. Hubo ocho millones de teléfonos que se dieron de alta en el 2020, pero 

el enrolamiento se vio afectado por la pandemia. En este contexto, me gustaría 

subrayar lo que ocurrió con el SPEI, que es la columna vertebral de nuestro 

esfuerzo en esta materia. El año pasado se registró un volumen de 885 millones 

de operaciones menores a 8,000 pesos y el volumen de esas operaciones creció 

en 90 por ciento. Vamos a seguir reforzando estas plataformas. Para que sean 

mas accesibles los medios de pago remotos”. 

El comportamiento no es muy diferente a lo que hemos observado en otros 

países. En general hay una menor confianza en hogares y empresas para 

endeudarse.  

Es lógico que en muchos hogares la confianza para solicitar un crédito haya 

disminuido, toda vez que hay una incertidumbre lógica respecto a sus ingresos. 
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La banca ratifica su apoyo al gobierno para 

construir un mejor país 

 

Domingo 14 marzo 2021 / Edgar Juárez 

Tras asumir como nuevo presidente de la Asociación de Bancos de México 

(ABM), Daniel Becker Feldman, expresó al gobierno federal el apoyo del gremio 

para la construcción de un país más próspero, justo e incluyente. 

“Señor presidente, por favor cuente con nosotros para la construcción de un país 

más próspero, más justo y más incluyente”, dijo ante el titular del Ejecutivo, 

Andrés Manuel López Obrador. 

Agregó: “Si con el tiempo usted puede continuar hablando del sector bancario 

como un pilar del desarrollo y bienestar de nuestro país, entonces podremos 

decir que hemos recorrido la ruta del deber cumplido”. 

En la clausura de la 84 Convención Bancaria, Becker reconoció al Presidente de 

la República su visión clara respecto a un manejo responsable de las finanzas 

públicas, así como por el respeto que ha tenido hacia el Banco de México 

(Banxico) y su autonomía. 

“El Banco de México es reconocido como uno de los bancos centrales más 

sólidos del mundo, y tenemos el deber de cuidarlo y mantener su reputación”, 

dijo. 
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Con agenda común, se pueden lograr muchas cosas 

 

El nuevo Presidente de la ABM destacó que cuando el país necesitó de la banca, 

ésta estuvo ahí, tal fue el caso de los programas lanzados el año pasado para 

apoyar a los clientes que lo requirieron. 

Dijo que se trató de un ejemplo de los beneficios de actuar de forma coordinada, 

por lo que, añadió, no hay pretexto para no realizar más acciones coordinadas y 

regresar al país a la senda del crecimiento y desarrollo económico. 

Resaltó que, ante el entorno adverso derivado de la pandemia, hay mucho por 

hacer y para ello se requiere la colaboración de todos los sectores de la 

economía. 

 

Sector se mantiene sólido 

 

Daniel Becker destacó que hoy, pese al enorme reto económico, el sector 

bancario se mantiene sólido, aunque no pueden confiarse, pues aún hay riesgos 

latentes. 

“Pero considero muy importante resaltar que la banca no sólo ha sido un factor 

de solución, sino que se ha convertido en uno de los pilares de contención y 

eventual solución de los problemas y retos que esta crisis nos ha ocasionado”, 

detalló. 

El Presidente de la ABM afirmó que la estructura del otorgamiento del crédito 

sigue funcionando adecuadamente. 

Agregó que aunque no será sencillo crecer el crédito, la banca seguirá 

construyendo un diálogo constructivo con la banca de desarrollo, para seguir 

encontrando fórmulas que den viabilidad a las empresas que han sido más 

golpeadas por la crisis financiera. 
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"AMLO, date cuenta", feministas protestan en 

Palacio Nacional contra Félix Salgado 

 

Domingo 14 marzo 2021 / Agencia 

Colectivos feministas proyectaron este domingo en la fachada de Palacio 

Nacional, casa y despacho del presidente de México, protestas contra la 

candidatura de Félix Salgado Macedonio, acusado de violación y abuso sexual, 

al cargo de gobernador del sureño estado de Guerrero. 

Con frases como "AMLO, date cuenta", "Un violador será gobernador", "No + 

violencia" y "Somos las mujeres, somos una voz colectiva", transmitidas a través 

de un proyector de luz, las activistas exigieron que el mandatario mexicano 

rompa el pacto patriarcal y rechace la candidatura de Salgado Macedonio. 

En un comunicado distribuido de manera anónima, pidieron que López Obrador 

deje de descalificar e ignorar las urgencias de las más diversas luchas de las 

mujeres en México. "Descalificar la violencia en nuestra contra la normaliza", 

puntualizaron. 

"Somos las mujeres de este país, señor Presidente", afirmaron en el documento 

y dijeron que hablan en nombre de las madres de las hijas que fueron víctimas 

de feminicidios las mujeres de los pueblos originarios, las migrantes, 

afromexicanas, las mujeres con discapacidades, las mujeres trans, las muxes. 
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También representan, dijeron, a las trabajadoras sexuales, las trabajadoras del 

hogar, las mujeres privadas de su libertad, las mujeres jóvenes, las mujeres 

mayores, las madres solteras y las mujeres de los más diversos ámbitos 

laborales. 

"Somos también las que ya no están y somos las que marchamos y seguiremos 

marchando hasta que haya justicia para todas", abundaron. 

Exigieron también un alto a la violencia y que el presidente atienda a cada una 

de las diversas luchas de las mujeres "en este Estado Feminicida". 

Aseguraron no ser un partido político, sino mujeres y una voz colectiva. 

Y, reiteraron que, la cuarta transformación no es feminista, e incluso refirieron 

que el gobierno de López Obrador "se convirtió en los feminismos en su principal 

oposición". 

El presidente mexicano ha despertado la indignación de las mujeres por 

respaldar la candidatura a la gubernatura de Guerrero de su aliado, el senador 

Félix Salgado Macedonio, acusado de violación y abuso sexual por cinco 

mujeres. 

El mandatario ha levantado críticas del movimiento feminista por desestimar sus 

protestas y adjudicar los asesinatos de mujeres a lo que él llama "la pérdida de 

valores" del "periodo neoliberal". 

El pasado 2 de marzo, las inconformidades por la candidatura de Salgado 

Macedonio generaron una protesta por parte de grupos feministas a las afueras 

del Palacio Nacional, que terminaron en gresca entre la policía y las 

manifestantes, quienes exigían ser escuchadas por el presidente mexicano. 

Además, durante la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el pasado 

8 de marzo, colectivos feministas también repudiaron las aspiraciones al 

gobierno del senador. 

No obstante, López Obrador ha respaldado a Salgado Macedonio, aliado de su 

movimiento en el sur de México desde hace décadas. 

Incluso, ha denunciado que las acusaciones contra el senador de Morena están 

"fabricadas". 

México registró 967 feminicidios en 2020, una cifra casi idéntica a los 969 

crímenes por razón de género de un año antes. 

La nueva ola feminista en México comenzó a mediados de 2019, cuando tuvo 

lugar una fuerte protesta en Ciudad de México tras tres casos de supuesto abuso 

sexual de mujeres por parte de policías y una serie de feminicidios. 
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Gobierno de CDMX alista plan de distribución de 

pipas ante escasez de agua 

 

Domingo 14 marzo 2021 / Camila Ayala Espinosa 

Ante los bajos niveles de agua que está registrado el Sistema Cutzamala y el 

riesgo de que algunos puntos de la Ciudad de México se queden sin 

abastecimiento, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, expuso que ya 

comenzó a elaborarse un plan de distribución de pipas. 

“Vamos a estar trabajando, evidentemente impacta en la ciudad la reducción de 

agua del Cutzamala por la sequía; pero hay un plan, hay un programa, no se 

está haciendo a como venga, sino que hay un plan bien elaborado y mucho tiene 

que ver, como siempre se hace, con la distribución de pipas. Entonces, ya se va 

a informar”, dijo la funcionaria en conferencia virtual, luego de visitar los talleres 

de Zaragoza del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro. 

Además de este nuevo plan de pipas, la funcionaria reiteró que la capital del país 

realizó una "inversión muy importante" en el Sistema Lerma, a la par, desarrolló 

las obras de sectorización; ambas, en conjunto permitirán traer más agua. 

La funcionaria capitalina reiteró que esta disminución del suministro del líquido, 

además de la sequía, también se relaciona con los trabajos que se le hicieron al 

Sistema Cutzamala. 
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“Entonces, los cortes tienen que hacerse, cortar el agua durante la noche durante 

tres días y eso, pues, tiene afectaciones muy importantes porque se vacía la 

tubería y llenarla nuevamente lleva tiempo. Ahora como ya prácticamente 

terminaron este proyecto, requiere todavía algunas acciones adicionales”, dijo. 
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Migración, el primer gran desafío para Joe Biden 

 

Lunes 15 marzo 2021 / Redacción 

Washington. - La creciente llegada a la frontera sur de Estados Unidos de miles 

de menores migrantes se ha convertido en un desafío para la administración de 

Joe Biden, opacando el logro de que se aprobara, la semana pasada, su plan de 

estímulo por 1.9 billones de dólares. 

Gobernadores y legisladores republicanos estuvieron ayer en los principales 

programas de la televisión estadounidense y culparon a Biden de haber creado 

una crisis en la frontera. 

En la cadena Fox News, el senador republicano Bill Cassidy aseguró que Biden 

tiene toda la culpa del creciente número de menores migrantes de El Salvador, 

Honduras y Guatemala que han llegado en las últimas semanas a la frontera y 

que han colapsado el sistema de acogida: “Uno no puede evitar darse cuenta de 

que ha cambiado el gobierno y de que ha habido un aumento”, se quejó. 
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En CBS News, el gobernador de Arkansas, el republicano Asa Hutchinson, 

abogó por una política migratoria más dura porque, de lo contario, “habrá una 

crisis humanitaria que se prolongará este año”. Otro gobernador republicano, 

Greg Abbott, de Texas, señaló en Fox News que “los agentes de la Patrulla 

Fronteriza me dicen que las políticas de la administración Biden están 

enriqueciendo, empoderando a los cárteles de la droga en México, que obtienen 

dinero de la gente a la que ayudan a traficar al estado de Texas”. 

Indicó que, con base en la información de los agentes fronterizos, este año ya 

van 110 mil detenciones de migrantes en el sector del Valle del Río Grande, 

superando los 90 mil en esa zona en todo el año pasado. 

Según cifras publicadas el lunes pasado por The New York Times, tres mil 250 

menores migrantes fueron detenidos en las últimas dos semanas en la frontera 

y están siendo arrestados en unos centros de la Oficina de Aduanas y Protección 

Fronteriza (CBP, en inglés) que están diseñados para albergar adultos, no niños 

y donde pasan más de los tres días que están establecidos como máximo antes 

de que se les traslade a albergues, debido a que los centros están colapsados. 

Los demócratas se niegan a hablar de crisis y defienden la gestión de Biden, 

asegurando que la situación actual es resultado de la destrucción, por parte de 

la administración anterior de Donald Trump, del sistema de acogida que había 

antes de su llegada al poder: “Lo que estamos viendo hoy es la consecuencia de 

cuatro años en los que se desmanteló cualquier sistema para abordar esto con 

humanidad y con compasión”, afirmó en CNN la legisladora demócrata Verónica 

Escobar, representante de El Paso (Texas) y que esta semana visitó uno de los 

centros donde son procesados los migrantes. 

Escobar dijo que los migrantes están en condiciones inaceptables, pero atribuyó 

la falta de medios al gobierno de Trump y aseguró que Biden está trabajando día 

y noche para mejorar la situación. La presidenta de la Cámara de 

Representantes, la demócrata Nancy Pelosi, defendió que Biden ha heredado 

un sistema roto y lo alabó por velar por el bienestar de los menores. Frente a la 

creciente oleada, Biden ordenó el sábado movilizar durante 90 días a la Agencia 

Federal de Manejo de Emergencias (FEMA) para atender a esos menores, 

albergarlos y darles transporte. 

En medio del debate migratorio, la celebración por el plan de estímulo ha 

quedado relegada a un segundo plano. La Casa Blanca espera devolverle 

protagonismocon una gira por todo el país que lleva el nombre de “La ayuda ya 

está aquí” y que busca explicar a los estadounidenses cómo el paquete de 

rescate puede mejorar sus vidas, golpeadas por la pandemia. 
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Firma Procuraduría Agraria y Sindicato “Felipe 

Carrillo Puerto” Contrato Colectivo de Trabajo 

2021-2023 

 

Viernes 12 marzo 2021 / Procuraduría Agraria 

El Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, encabezó hoy el acto de 

firma protocolaria del nuevo Contrato Colectivo de Trabajo 2021-2023 con el 

Sindicato Nacional de Trabajadores de la dependencia (SNTPA) “Felipe Carrillo 

Puerto”, con el que se da certidumbre a las condiciones laborales, los derechos 

y obligaciones de la base trabajadora para que desarrollen sus funciones en 

favor de la clase campesina del país. 

En el acto, llevado a cabo en el Salón de Usos Múltiples de la Institución, Palacios 

Mirón comentó que han encontrado con el gremio sindical un “diálogo 

constructivo”, lo cual ha permitido un marco de confianza y de colaboración, y 

que finalmente se traduce en beneficio de la base trabajadora. “Ese es el objetivo 

final al que aspiramos”, indicó. 

“Este elemento, dijo, se encuentra presente en la suscripción de este Contrato 

Colectivo de Trabajo que, creemos, nos da un marco muy preciso para el 

desarrollo de nuestra relación entre la Institución y el Sindicato, y que a través 

del diálogo que seguimos insistiendo como instrumento de colaboración nos 

permite seguir trabajando en beneficio de los empleados”. 
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El Titular de la Procuraduría Agraria reconoció y destacó la colaboración que el 

personal sindicalizado en la estructura territorial ha venido desarrollando, que, a 

pesar de la pandemia, en atención de las solicitudes y servicios de los sujetos 

agrarios, porque, señaló, marca la forma de integración que requerimos para 

desempeñar nuestro trabajo. 

A su vez, el líder del SNTPA, Juan Carlos Casas Adame, agradeció la disposición 

y apoyo de las autoridades de la Institución para la negociación y suscripción de 

este nuevo Contrato Colectivo de Trabajo, de mucho beneficio para la clase 

trabajadora. “Estamos muy satisfechos con lo logrado”, apuntó. 

En el evento estuvieron presentes, el Subprocurador General, Alejandro Chanes 

Ortiz; el Secretario General de la PA, Héctor Rodríguez Salas; el Director 

General de Administración, Juan Bosco García Galán, así como integrantes del 

Comité Ejecutivo Nacional del SNTPA “Felipe Carrillo Puerto”. 
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Aprueban construir un parque industrial en San 

Blas Atempa 

 

Lunes 15 marzo 2021 / Diana Manzo 

Oaxaca, San Blas. - Comuneros del municipio de San Blas Atempa validaron 

este domingo en asamblea que se construya un parque industrial, uno de los 10 

polos de desarrollo previstos en el proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo 

de Tehuantepec. 

Al acto, celebrado en el auditorio municipal de San Blas Atempa, acudieron 968 

de los mil 748 comuneros de la demarcación reconocidos legalmente. Esta 

reunión es la primera que se realiza en el Istmo para avalar el megaproyecto, 

que implicará además construir un rompeolas y rehabilitar vías férreas que van 

de Salina Cruz, Oaxaca, a Coatzacoalcos, Veracruz. 

Una vez instalada la asamblea, el comisario de bienes comunales, Manuel 

Ramírez Ortiz, explicó detalladamente a sus compañeros los alcances del 

programa. Comentó que aprobarlo traerá beneficios para las micro, pequeñas y 

medianas empresas, así como la generación de empleos sostenibles y 

asociativos, que fomentarán el desarrollo económico y social. 

Los comuneros discutieron durante tres horas, y Luis Alberto Jiménez Paredes, 

residente de la Procuraduría Agraria con sede en Santo Domingo Tehuantepec, 

pidió a los presentes votar a mano alzada. El resultado fue de 948 votos a favor 

y 20 abstenciones, de lo que dio fe el notario público José Antonio López Mier.  

Una vez dada la anuencia al proyecto, comuneros de la agencia municipal de 

Puente Madera expresaron su inconformidad e instalaron un bloqueo carretero 

en la carretera federal Panamericana. 
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Entre los asistentes al acto figuraron Benito Ramírez Contreras y Elvia Guerra 

Aquino, secretario y tesorera de bienes comunales, respectivamente, y Jesús 

Jiménez Zárate, presidente del consejo de vigilancia. Como invitados especiales 

acudieron el presidente municipal de San Blas Atempa, Antonino Morales 

Toledo, y el síndico municipal, Antonio Bielma Gallegos. 
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Comuneros de San Blas Atempa aprueban Polo 

de Bienestar para el Corredor Interoceánico 

 

Lunes 14 marzo 2021 / Redacción 

Este domingo, mediante una asamblea celebrada por comuneros de San Blas 

Atempa, aprobaron la construcción del proyecto del polo de Desarrollo del 

Bienestar en tierras de esta población zapoteca del Istmo de Tehuantepec. 

Con una asistencia de 968 comuneros legalmente reconocidos, de un total de 

mil 748, este 14 de marzo se llevó a cabo la asamblea para definir la viabilidad 

de uno de los denominados Polos de Desarrollo para el Bienestar, que consisten 

en parques industriales donde se brindarán beneficios fiscales a empresas que 

lleguen instalarse, como parte del desarrollo del Corredor Interoceánico. 

Una vez instalada la asamblea, el comisariado de Bienes Comunales, Manuel 

Ramírez Ortiz, explicó a detalle sobre los alcances de este proyecto, luego de 

que el gobierno federal logró incluirlo en el plan maestro del megaproyecto. 

En principio, la comunidad de San Blas Atempa había anunciado que no existían 

condiciones para albergar una de las zonas de Bienestar en hectáreas de tierra 

que tienen en su poder posesionarios; después de dos días de bloqueo en la 

carretera Panamericana, la cual activaron para presionar al gobierno del estado 

a negociar la propuesta del parque industrial en esta zona, la Secretaría General 

de Gobierno (Segego) atendió sus demandas, y finalmente, ahora el gobierno de 

la 4T cedió a incluirlo para el desarrollo del Polo de Bienestar, que contempla un 

parque industrial. 
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El comisariado Ramírez Ortiz manifestó que la aprobación se hizo con el objetivo 

de realizar actividades de micro, pequeña y mediana empresa, así como el de 

generar un empleo sostenible y asociativo, fomentando un desarrollo económico 

y social. 

Asimismo, en sus intervenciones otros comuneros coincidieron con los 

beneficios que representa la instalación de uno de los Polos de Desarrollo para 

el Bienestar en la ruta del Tren Transístmico. 

Tras la discusión del tema, los participantes de esa asamblea en San Blas 

Atempa manifestaron su voto por aceptar la instalación de uno de los Polos de 

Desarrollo, por el cual concedieron 948 votos a favor y 20 abstenciones, y dieron 

fe de este resultado al notario público José Antonio López Mier. 

A la asamblea por la cual se aprobó la instalación del Parque Industrial 

convocada por el Comisariado de Bienes Comunales de San Blas Atempa 

asistieron el presidente del Comisariado de Bienes Comunales Manuel Ramírez 

Ortiz, el Jefe de la Procuraduría Agraria de la Región del Istmo, Luis Alberto 

Jiménez Paredes, el presidente municipal de San Blas Atempa, Antonino 

Morales Toledo, y Antonio Bielma Gallegos, síndico municipal. 

Así también integrantes del Comisariado de Bienes Comunales de San Blas 

Atempa que también avalaron el proyecto: Benito Ramírez Contreras, secretario 

de Bienes Comunales, Elvia Guerra Aquino Tesorera de Bienes Comunales y 

Jesús Jiménez Zarate Presidente del Consejo de Vigilancia.  

También estuvieron presentes los agentes municipales Jorge Hernández 

Regalado Santa Rosa de Lima, Raúl López López Tierra Blanca, José Rosalino 

Jiménez Jiménez Monte Grande, y Víctor Hugo Hernández Acevedo Rancho 

Llano, así como Francisco Velásquez Molina, presidente del módulo de riego 3 

de San Blas Atempa. 
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Rescatan parcelas invadidas en el ejido Buena 

Vista: SRJ 

 
Domingo 14 marzo 2021 / Luis Montes de Oca 

Querétaro. - Ejidatarios de Buena Vista, Santa Rosa Jáuregui, liberaron una 

parcela de 61/2 hectáreas que había sido invadida presuntamente por el 

empresario restaurantero Chilo y con las gestiones de la Lic. Leticia Isabel Mesa 

Gómez, empleada de la Procuraduría Agraria, a quien consideran actuó en 

contra de los intereses del ejido. 

Según afirman los ejidatarios, el empresario solicitó permiso para tener acceso 

por dicho terreo a espaldas del restaurante conocido como el Barco de Chilo, 

para descargar su pipa de agua, otorgándosele de buena fe; luego construyó 

una brecha para facilitar el acceso y finalmente ya había colocado su gente 

postes para alambrar y poner una carpa. 

En el dicho de los ejidatarios, acudieron a la Procuraduría Agraria donde les 

confirmaron que el predio estaba en propiedad del ejido y que no mediaba ningún 

documento de compra venta a nombre del empresario. 
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Posteriormente se hizo una asamblea donde llegó la gente de Chilo 

acompañados y asesorados por la Lic. Leticia Isabel Mesa Gómez, funcionaria 

de la que ya en anteriores ocasiones se ha denunciado su actuar, no obstante 

permanece en la dependencia. 

La ríspida situación se prolongó y el sábado pasado, los ejidatarios se 

apersonaron a su predio, pidieron a los invasores se retiran y llegó inclusive la 

Guardia Municipal quien no actuó puesto que la gente del empresario y el 

empresario mismo, pudieron acreditar la propiedad de la tierra. 

Finalmente, los ejidatarios señalaron a Noticias, que ya no es lo mismo, que ya 

basta de los abusos y el despojo de sus bienes y que defenderán su tierra, contra 

quienes piden permiso para pasar y luego de las quieren quitar, siendo lo único 

que tienen. 
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Municipio intenta despojar de su predio a 

ciudadana 

 

Domingo 14 marzo 2021 / Carmen Hernández 

San Luis Potosí, Rioverde. - Ama de casa denuncia que es dueña de un predio 

de 42x40 en la comunidad de El Capulín, pero que las autoridades ejidales le 

quitaron una superficie para entregársela al Municipio. 

María Inocencia Martínez explicó que, su padre le cedió un terreno de 42x40 en 

la comunidad de El Capulín en el camino al paso de Guadalupe, pero que 

recientemente fue para tomar posesión y las autoridades ejidales sólo pretenden 

entregarle una parte. 

Le explicaron que parte del terreno le pertenece al Municipio; agregó que vive en 

la cabecera municipal de Rioverde y que se dedicó a sacar adelante a sus hijos 

porque es padre y madre y por ende no había atendido lo de su terreno. 

La afectada sostuvo que, lo único que busca es que se le entregue su predio con 

las medidas y colindancia que le dejó su padre, por lo que pide la intervención 

de la Procuraduría Agraria, porque el terreno está siendo cercado y 

recientemente recibió amenazas de que le tumbarían sus postes. 
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SS trabaja en reactivación de atención médica de 

pacientes no Covid 

 

La estrategia para la continuidad de servicios es flexible dependiendo del 

comportamiento de la curva epidémica. 

Biológicos contra Covid-19 adquiridos por gobierno federal han mostrado seguridad y 

eficacia. Pruebas analíticas demuestran que no pierden potencia ni efectividad ante 

ciertos cambios de temperatura 

Domingo 14 marzo 2021 / Redacción 

El sector Salud atiende el lineamiento de continuidad de servicios en unidades 

hospitalarias para acelerar la atención de pacientes no Covid, debido a la mayor 

disponibilidad de camas generales -76 por ciento-, y con ventilador -70 por 

ciento-, como resultado de que la pandemia continúa a la baja. 

Anunció lo anterior el director general del Centro Nacional de Programas 

Preventivos y Control de Enfermedades (Cenaprece), Ruy López Ridaura, quien 

añadió que se realiza un trabajo sectorial entre todas las instituciones para 

continuar la atención médica no Covid programada, de tal forma que sea flexible 

dependiendo del comportamiento de la curva epidémica.  

En otros temas, recordó que las vacunas contra la Covid-19 adquiridas por el 

gobierno federal son seguras y presentan pruebas analíticas para demostrar que 

no pierden su potencia ni efectividad ante ciertos cambios de temperatura. 
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Informó que autoridades sanitarias de siete entidades reportaron variaciones en 

la temperatura de las hieleras que contienen dosis de la vacuna Sinovac 

recibidas el pasado fin de semana. Se dictaminó que no existe impedimento para 

utilizarlas. 

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) y el 

Centro Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia (Censia), 

realizaron un análisis exhaustivo para conocer si había accidentes en la red de 

frío y dictaminaron que las variaciones no inactivaron la potencia y efectividad de 

las dosis, por lo que no existe impedimento para ser aplicadas. 

Las entidades que reportaron fueron Michoacán, Jalisco, Guanajuato, Coahuila, 

Oaxaca, Campeche, Nuevo León y Tamaulipas, en todas se revisaron los datos 

y en ninguna hubo un problema a considerar. 

Puntualizó que la vacuna Sinovac no requiere ultracongelación y eso permite 

que pueda utilizarse en personas que habitan en comunidades apartadas, 

mientras que la de Pfizer-BioNTech debe estar a temperaturas muy bajas y por 

eso se ha distribuido en zonas urbanas. 

Detalló que, por la complejidad para llegar a las comunidades rurales, con el 

apoyo de la Procuraduría Agraria, se identifican los casos y brotes para llevar a 

cabo acciones concretas, y a través de caravanas móviles se llegará a esas 

comunidades para aplicar la vacuna. 
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Comuneros de Santo Domingo Ixcatlán 

denuncian al Gobierno de Oaxaca por intentar 

vender sus tierras e imponer a Comisariado 

 

Sábado 13 marzo 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Comuneros del municipio de Santo Domingo Ixcatlán protestaron en 

las oficinas de la Procuraduría Agraria en la Ciudad de Tlaxiaco y el centro de la 

población de Santo Domingo Ixcatlán, denuncian que el Gobierno de Oaxaca 

pretende vender sus tierras a través de particulares, exigen al gobernador, 

Alejandro Murat Hinojosa, sacar las manos de conflicto que mantienen con 

Chalcatongo de Hidalgo. 

La protesta se registró este sábado, el reclamo principal es la venta de sus tierras 

que pretende efectuar la familia Morales Arias, conjuntamente con funcionarios 

del Gobierno del Estado de Oaxaca, entre ellos, el Coordinador General de 

Atención General del Estado, Marco Antonio Hernández Cuevas. 

También acusan que el Gobierno de Oaxaca en tres ocasiones han pretendido 

imponer al comisariado de bienes comunales, simulando asambleas de 

comuneros, en su comunicado detallan los siguientes hechos: 
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“El veintidós de marzo de dos mil nueve, se simuló una asamblea  general de 

comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca, en el cual nombraron 

como representante del Comisariado de Bienes Comunales al C. Freddy Eucario 

Morales Arias a pesar de que Freddy Eucario Morales Arias ya estaba privado 

de su libertad en el penal de Ixcotel Oaxaca Ante ésta situación se presentó una 

demanda de nulidad de asamblea ante el Tribunal Agrario de Huajuapam de 

León Oaxaca, el cual dio lugar al expediente agrario número 160/2009, el cual 

se declaró su nulidad”. 

“El día ocho de diciembre del año dos mil nueve, nuevamente,  se simuló una 

asamblea general de comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca, 

en el cual nombraron como representante al C. Celso Medina Castañeda en su 

carácter de Presidente del Comisariado de Bienes comunales de Santo Domingo 

Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca; Por lo que se presentó  una demanda de nulidad de 

la asamblea fue debidamente impugnada ante el Tribunal Unitario Agrario de 

Huajuapam de León Oaxaca, mismo que dio lugar al expediente número 

790/2009 del cual también se declaró su nulidad”. 

“El día primero de octubre  del dos mil diecisiete, simulando una asamblea 

general de comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca, en el cual 

se autonombra como representante a la C. Alma Morales Arias en su carácter 

de Presidenta del Comisariado de Bienes comunales de Santo Domingo Ixcatlán, 

Tlaxiaco, Oaxaca; Por lo que se presentó  una demanda de nulidad de la 

asamblea, fue debidamente impugnada ante el Tribunal Unitario Agrario de 

Huajuapam de León Oaxaca, mismo que dio lugar al expediente número 

1527/2017 del cual también se declaró su nulidad”. 

“El día 11 de diciembre de 2017, el Gobernador del Estado avaló un convenio 

entre el comisariado de bienes comunales de Chalcatongo de Hidalgo y 

Comisariado de Bienes Comunales de Santo Domingo Ixcatlán, a pesar de que 

comuneros interpusieron una demanda ante el Tribunal Unitario Agrario, para la 

nulidad absoluta y de pleno derecho del acta y del acto de elección, en la que se 

eligieron a los supuestos integrantes del Comisariado de Bienes Comunales   y 

del consejo de vigilancia del núcleo agrario de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, 

Oaxaca, quedando el expediente número 1527/2017”. 

“Con fecha 12 de agosto del 2018, en una supuesta asamblea la autonombrada 

presidente de Bienes Comunales excluye a mil trece comuneros de un padrón 

de mil trescientos cuarenta y cinco argumentando que esas mil trece personas  

ya estaban muertas quien en su mayoría están vivos, validando esta lista de 

supuestos comuneros fallecidos el Lic. Daniel Víctor Merlín Tolentino Jefe de la 

Unidad Jurídica del Registro Civil del Estado de Oaxaca”. 
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Por estás irregularidades, los comuneros exigen: 

I. El respeto y no a la venta del territorio indígena de Santo Domingo Ixcatlán. 

II. Que los comuneros de Santo Domingo Ixcatlán excluidos del padrón sean 

restituidos. 

III. Cumplimiento a los acuerdos de la minuta de fecha 12 de marzo del 2021. 

IV. Cumplimiento a la medida cautelar otorgada por la Comisión Interamericana 

de Derechos Humanos MC-113-08. 
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Entregan certificados parcelarios y títulos de 

propiedad a ejidatarios de Coatepec 

 

Sábado 13 marzo 2021 / Redacción 

Veracruz. - La mañana de este viernes, en la explanada del Palacio Municipal de 

Coatepec, autoridades municipales, del Registro Agrario Nacional, de la 

Procuraduría Agraria y del Registro Público de la Propiedad entregaron 

Certificados Parcelarios y Títulos de Propiedad a ejidatarios del municipio de 

Coatepec.   

En el evento se contó con la presencia del licenciado Enrique Fernández Peredo, 

presidente municipal de Coatepec; del Ing. Javier Sandoval García, 

Representante del Registro Agrario Nacional; al Ing. Vinicio Zamudio Figueroa, 

Representante de la Procuraduría Agraria y a la Lic. Litzahaya Olivares Ariza, 

directora general de Registro Público de la Propiedad.  

Al respecto de esta entrega, el presidente municipal de Coatepec, Enrique 

Fernández Peredo, dijo lo siguiente:  
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“El día de hoy, y en presencia de todos ustedes, realizaremos de manera oficial, 

la entrega de los Documentos Agrarios, como los Certificados Parcelarios y 

Títulos de Propiedad, a ejidatarios que desde hace mucho tiempo iniciaron los 

trámites para obtener dichos documentos, esto para dar certeza jurídica sobre 

las parcelas de los 14 ejidos que se encuentran dentro del Municipio de 

Coatepec».  

Por otra parte, dijo que, gracias al trabajo coordinado entre la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), a través de la Procuraduría 

Agraria, el Registro Agrario Nacional (RAN) y el Registro Público de la Propiedad 

de Veracruz, en coordinación con el Honorable Ayuntamiento de Coatepec, se 

logró beneficiar a estos 140 ejidatarios, que estoy seguro aprovecharán esta gran 

oportunidad para hacer valer estas tierras. Enhorabuena.  

Por último, expresó su más sincero agradecimiento a las instituciones antes 

mencionadas por brindar todo su apoyo y asesoramiento para generar estos 

beneficios a favor de los coatepecanos, concluyó.   
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Una mujer toma las riendas del Frente 

Campesino Emiliano Zapata 

 

Sábado 13 marzo 2021 / Jairo Magaña 

Campeche. - Este viernes fue anunciada la nueva dirigente del Frente 

Campesino Independiente Emiliano Zapata (FRECIEZ), Emma Nallely Ramírez, 

ahora la sucesora que continuará con el proceso de regularización de más de 

mil hectáreas en los ejidos de Pomuch y Champotón en el municipio de 

Candelaria y que llevan en litigio agrario cerca de 20 años. 

Fue el brazo derecho de Luis Antonio Che Cú, fundador del movimiento 

campesino indígena y que falleciera el año pasado a causa de Covid-19. 

Apoyada por la familia del extinto líder, la nueva dirigente dijo que trabajará por 

los derechos de los campesinos indígenas que integran el movimiento y de los 

que quieran sumarse en el camino. 

Uno de los temas pendientes más importantes que dejó a medias la 

organización, es la regularización de más de mil hectáreas de tierras ejidales en 

el municipio de Calakmul y que pese a un proceso de 20 años, aún no finiquitan 

el tema pues lo que hace falta son recursos para hacer la indemnización a los 

ejidatarios de ambas demarcaciones y puedan así enajenar las tierras para los 

moradores actuales. 
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“Son al menos 600 familias las que habitan en esta zona de Campeche, casi al 

límite con Guatemala, en condiciones casi deplorables pues al no poder avanzar 

en la regularización, carecen de los servicios básicos como el agua, energía 

eléctrica, entre otras. Este proceso lleva más de tres administraciones federales 

y cada una les ha dado carpetazo, teniendo que iniciar nuevamente con el 

presidente en turno”, señaló. 

Emma Nallely no sólo ha estado en el proceso de regularización de tierras y lo 

que han avanzado, pues incluso ya tienen planos aprobados por el Registro 

Agrario Nacional (RAN), así como la Procuraduría Agraria (PA), sino que ha 

organizado a los campesinos que han tomado el Palacio Federal de Campeche 

y han viajado a la Ciudad de México para tomar las oficinas centrales de la 

Secretaría de Desarrollo Urbano y Territorial (Sedatu). 

La familia Che Castillo, descendientes de Luis Antonio Che Cú, dieron el visto 

bueno, y aseguraron que la nueva dirigente dará honor al nombre del FRECIEZ 

pues es gente de confianza de ellos, lo fue del líder y los campesinos que 

integran a dicha organización la veían desde hace un tiempo como la sucesora 

natural del movimiento, que esperan, cumpla con la tarea de apoyar a los 

campesinos indígenas, tal como quería el líder campesino. 
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Achican tierra a comuneros de Santa Lucía; 

lotificación, en marcha 

 

Lunes 15 marzo 2021 / Andrés Becerril 

Los comuneros de la localidad indígena de San Miguel Xaltocan que recibirán 

tierras en propiedad social como compensación por la construcción del 

Aeropuerto Internacional General 

Felipe Ángeles tendrán predios más pequeños de lo planeado originalmente, 

debido al aumento en el número de beneficiarios, sobre el cual las autoridades 

no han dado explicación alguna. 

La lotificación de las 617 hectáreas de terrenos nacionales prometida por el 

gobierno federal hace dos años ya está en marcha. El plano definitivo de la 

división del terreno aledaño a la nueva terminal aérea, del cual Excélsior tiene 

copia, muestra que el número de  beneficiarios pasó de 722 

a 952.  
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El incremento implica que las propiedades, que originalmente serían de ocho mil 

metros cuadrados en promedio, con un valor comercial de dos millones 400 mil 

pesos por predio, pasen a seis mil metros cuadrados en promedio, aunque hay 

lotes más pequeños. 

Algunos de los afectados han alertado a la Sedatu de acciones que Juan 

Paredes, representante de los comuneros ante el gobierno federal, ha 

emprendido para despojar a unos y beneficiar a otros en el reparto de tierras. 

 

Cortan Xaltocan en 952 rebanadas 

 

Sin ninguna explicación, de 722 comuneros de Xaltocan, ahora las 617 hectáreas 

aledañas al aeropuerto General Felipe Ángeles que el gobierno federal les cedió 

se repartirán entre 952 personas de esa comunidad. 

La lotificación de las 617 hectáreas de terrenos nacionales —reclamados por 

supuestos propietarios privados — que el gobierno federal se comprometió hace 

dos años entregar en propiedad social a comuneros de la comunidad indígena 

de San Miguel Xaltocan, a cambio de poder construir el Aeropuerto Internacional 

General Felipe Ángeles, está en marcha. 

Excélsior tiene copia del plano definitivo de la división del terreno aledaño a la 

terminal aérea de Santa Lucía, donde se muestra que el número de beneficiarios 

planteados desde 2015 en el censo entregado a la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), pasó de 722 a 952, sin ninguna 

explicación. 

A mediados de julio pasado, el abogado de los comuneros, Elohim Sandoval, 

sostuvo que el censo de 722 comuneros estaba protegido y que no se agregaría 

a nadie más, cuando en su momento disidentes de ese grupo vislumbraban, lo 

que ahora se confirmó con el plano de lotificación. 

Con el incremento de beneficiarios, las propiedades que originalmente serían de 

8 mil metros, en promedio, con un valor comercial de 2 millones 400 mil pesos 

por predio, a razón de 300 pesos el metro cuadrado, pasó a 6 mil metros 

cuadrados en promedio, aunque hay lotes de mil y dos mil metros cuadrados. 

 

Acusan despojos 

 

Distintos documentos han sido enviados a la Sedatu por parte de comuneros 

para advertir sobre las acciones unilaterales que Juan Paredes, representante 

de los comuneros ante el gobierno federal, ha emprendido para despojar a uno 

y beneficiar a otros, sin que se tenga un acuerdo con los afectados. 

Uno de los inconformes es Marco Rivera Zambrano. En una carta enviada al 

titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, alertó que, por orden de Paredes, “me 

está despojando de parte de mi parcela que he tenido posesión durante 25 años”. 
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Rivera Zambrano denuncia que, como parte de la nueva distribución de las 617 

hectáreas, quieren demoler su casa de 90 metros cuadrados para entregarle un 

predio a Ezequiel Arellano Ribero, “sin notificarme o consultarme previamente 

esta decisión”. 

Otro documento de denuncia enviado a la Sedatu, es el de la Asamblea de 

Xaltocan y representantes del templo San Miguel Arcángel. 

En esa denuncia se hace notar que Juan Paredes le quitó al templo una parte de 

terreno —que era uno de los predios asignados a Juan Paredes—, que 

inicialmente se había convenido entregarle para darse a Ernesto Paredes, 

familiar del representante de los comuneros. 

“Con tono burlesco y amenazador, Juan Paredes se dirige al pueblo con la 

siguiente afirmación: ‘la otra mitad del predio va a salir a nombre de Ernesto 

Paredes, y hagan lo que gusten o crean conveniente, pero ese predio se va a 

quedar a nombre de Ernesto Paredes, porque el “papel” ya viene en camino. 

Esta es una más de las malas prácticas y manejos de una larga lista de hechos 

que el sr. Juan Paredes ha llevado a cabo, a partir del abuso de su posición como 

representante. De su parte jamás ha existido transparencia en la repartición de 

tierras ni en la venta de éstas, y el nepotismo que practica al mantener a toda su 

familia dentro de los beneficiarios de las tierras, es evidente”, dice la carta 

enviada a la Sedatu. 

Otra de las supuestas irregularidades cometidas por Paredes, dice la carta de 

los comuneros, es que Andrés Sánchez Soriano “está siendo despojado del lugar 

del que originalmente tiene posesión”. 

Otro hecho de afectación es el expuesto ante la asamblea por Eligio Villanueva 

Martínez. Menciona que también están lotificando el área deportiva, donde se 

encuentran los campos de futbol y beisbol (hecha y usada por los mismos 

pobladores de Xaltocan, sin apoyo de algún programa o autoridad 

gubernamental). 

“La lotificación hecha por el sr. Juan Paredes, está concediendo a otras personas 

particulares el título de la propiedad, a pesar de que esta área es usada 

solamente para la práctica de deporte. Estas áreas fueron concedidas desde el 

año 1985 por el sr. Daniel Martínez Sánchez, representante de los bienes 

comunales en dicho año, para el uso deportivo del lugar”. 

Otra de las modificaciones que sufrieron los acuerdos originales de la Consulta 

Indígena del 10 de marzo de 2019, cuando el gobierno resolvió entregar las 617 

hectáreas a cambio de que los comuneros desalojaran otros terrenos para poder 

construir el aeropuerto, es el cobro de la titulación. 

Originalmente la Sedatu informó que el pago por la obtención de la escritura sería 

simbólico, en cambio ahora se les ha informado a los comuneros que se realizará 

un estudio socioeconómico a cada uno de los 952 beneficiarios para que, de 

acuerdo con sus ingresos, paguen lo que corresponde. 
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Denuncian trato desigual 

 

Los comuneros de Xaltocan, comunidad de origen otomí, señalan que hay un 

trato desigual entre ellos, que ahora tendrán que pagar, en comparación con el 

pueblo yaqui, con quien el gobierno federal se comprometió desde el pasado 7 

de agosto, a poner en marcha el Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui, con el fin 

de restituir las tierras que les hayan sido invadidas, ayudar con el suministro del 

agua en todo el territorio donde se estuvo construyendo un gasoducto. 

En un comparativo del mapa de lotificación del predio Xaltocan polígono II y III, 

realizado en julio de 2020 por la licenciada en geografía Karina Guadalupe 

Rodríguez Álvarez, con el publicado por Excélsior el 22 de julio pasado que 

muestra la división entre 19 propietarios privados, corresponden fielmente. 

En el predio de terrenos nacionales que está entregando la Sedatu a los 

comuneros están las supuestas propiedades Raúl Romero Zenizo, Inmobiliaria 

Zumpango, con las mayores extensiones de terreno. 

Hasta el momento ninguna autoridad ha hecho público si precedieron los juicios 

de amparo promovidos por Romero Zenizo e Inmobiliaria Zumpango. De hecho, 

al primero, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), ya le había otorgado 

propiedad. 

 

Antecedente 

 

En la edición del pasado 22 de julio, este diario informó que se tuvo acceso a la 

copia de un plano catastral donde se ven colindancias y nombres de los 19 

propietarios de los terrenos. 

Comisión agraria mixta 

Plano informativo para la ampliación de ejidos del pueblo de San Miguel Xaltocan 

Mpio. de Santa Ana Nextlalpan, Estado de México 

Escala 1 - 10,000 

El reparto 

Actualmente se lleva a cabo la lotificación de las 617 hectáreas que beneficiará 

a 952 personas. 

Predio: “Xaltocan” 

Polígonos II y III en posesión de pobladores del poblado Xaltocan, Municipio 

Nextlalpan, Estado de México. 

Lotificación, julio 2020 Terrenos nacionales 
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Sedatu emitirá esta semana licitaciones para 

obras en la ruta del Tren Maya 

Lunes 15 marzo 2021 / José Antonio Román 

Con un monto de mil 841 millones de pesos, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu) emitirá esta semana las licitaciones para un 

paquete de 73 obras de su Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) a 

implementar en 14 de los municipios en la ruta del Tren Maya, en Campeche, 

Yucatán y Quintana Roo. 

Las obras, que incluyen la construcción y ampliaciones de malecones, parques 

ecológicos y en playa, teatros, museos, mercados de artesanías y estaciones de 

bomberos, además de polideportivos y centros comunitarios, son 

complementarias al proyecto de desarrollo regional en la península de Yucatán. 

En entrevista, Glenda Argüelles Rodríguez, titular de la Unidad de Apoyo a 

Programas de Infraestructura y Espacios Públicos de la Sedatu, señaló que 73 

proyectos están totalmente definidos y acordados con habitantes de los 

municipios y autoridades locales. Los trabajos deberán quedar concluidos entre 

octubre y noviembre de este año. Este paquete incluye obras en los municipios 

de Cajeme, Sonora, y Cárdenas, Tabasco. 

Precisó que la Sedatu espera una ampliación presupuestal de 4 mil 800 millones 

de pesos, por la Secretaría de Hacienda, para iniciar la etapa que abarcará 20 

municipios de Oaxaca y Veracruz, ligados al Corredor Interoceánico del Istmo de 

Tehuantepec, otro de los grandes proyectos de desarrollo regional impulsados 

por la presente administración. En esta ampliación están contemplados otros 16 

municipios de Morelos, Chiapas y Guerrero. 

La funcionaria de Sedatu detalló las características y montos de algunas de las 

obras que se realizarán en los municipios de Escárcega, Candelaria, Ciudad de 

Carmen y Calakmul, en Campeche; Valladolid, Chemax, Tinum, Mérida e Izamal, 

en Yucatán, y de Felipe Carrillo Puerto, Tulum, Benito Juárez (Cancún), Puerto 

Morelos, Othón P. Blanco, y Bacalar, en Quintana Roo. 

Aunque el conjunto de las obras a desarrollar son similares a las realizadas por 

el PMU en municipios de otras partes del país, en esta región sur-sureste se 

observa una inclinación hacia proyectos que también van dirigidos a fomentar el 

turismo. 
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Por ejemplo, en Candelaria, Carmen y Othón P. Blanco se prevé la construcción 

y remodelación de malecones; en Bacalar, Benito Juárez y Carmen, los 

ecoparques y un parque en playa; en Tinum y Puerto Morelos, construcción de 

museos, en este último con el tema de vestigios subacuáticos mayas, y un 

parador turístico en Valladolid.  

La remodelación y construcción de estaciones de bomberos, prácticamente 

olvidadas por autoridades municipales y estatales, estarán en Candelaria, 

Escárcega, Felipe Carrillo Puerto y Puerto Morelos. 
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Sader fortalece sanidad e inocuidad de los 

alimentos con Sistema Informático de 

Trazabilidad 

 

Domingo 14 marzo 2021 / Bertha Becerra 

Para fortalecer las garantías de sanidad e inocuidad de los alimentos que se 

producen en México, tanto para el consumo interno como para la exportación, la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), puso en marcha el Sistema 

Informático de Trazabilidad de las Mercancías Agropecuarias , Acuícolas y 

Pesqueras (SITMA), que permite conocer su origen, tránsito y destino final. 

Este acuerdo que se publica en el Diario Oficial de la Federación (DOF), 

establece que el Sistema lo administrará el Servicio Nacional de Sanidad, 

Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica). Está a disposición de los 

productores, industria procesadora y comercializadores, para facilitar la gestión 

y el flujo de información para rastrear las mercancías agroalimentarias. 

El SITMA registra la información de los alimentos desde su siembra, producción, 

extracción, procesamiento, transformación, almacenamiento, distribución y 

comercialización, hasta el punto de venta para el consumo final. 
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El propósito es minimizar los riesgos de contaminación de los productos y de 

introducción de enfermedades y plagas que pueden afectar a la salud pública y 

la sanidad agropecuaria del país. 

Ante una emergencia sanitaria, el seguimiento de la trazabilidad permite ubicar 

rápidamente las mercancías agropecuarias, acuícolas y pesqueras. Y en caso 

de que alguna representara algún peligro sanitario para la producción 

agroalimentaria del país, establecer acciones oportunas para controlar y 

erradicar el riesgo. 

Con el Sistema, Senasica podrá identificar la ubicación espacial del origen de 

cada uno de los agentes involucrados en la cadena de valor. La trazabilidad 

permite ubicar los lotes específicos de alimentos que en algún punto del proceso 

productivo podría haber contaminado. 

El Sistema Informático posibilita que para proteger la salud pública, la autoridad 

competente ordene el retiro inmediato del mercado únicamente los lotes 

afectados, no todo el cargamento, antes de que lleguen a la mesa de los 

consumidores. 

En la primera etapa, el SITMA iniciará sus acciones con información de bovinos 

destinados al sacrificio. Las cadenas de valor que posteriormente se incluyan, 

se publicarán en el sitio web del Senasica. 

Diversos países con los que México tiene acuerdos comerciales, entre ellos 

Uruguay, Estados Unidos, la Unión Europea y Canadá, operan sistemas de 

trazabilidad digital. 

Su implementación, permitirá al país elevar la competitividad de sus productores 

en los mercados agroalimentarios a nivel nacional e internacional. 
 


